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El arte de NO PREOCUPARTE
¿Sabes CUÁNTA ENERGÍA GASTAS

EN PREOCUPARTE por cosas
que aún no han sucedido?

¿Eres consciente de que algunas 
puede que ni siquiera sucedan, 
y si lo hacen probablemente no 
sucedan del modo tan negati-
vo que tú te imaginas? Y aún 
hay más, a veces es justamente 
la preocupación y la vibración 
que emites al preocuparte lo que 
hace que la situación empeore, 
precisamente por lo mal que lo 

estás viviendo y lo que de este 
modo generas a tu alrededor.

Pero, hay quien confunde ̈ NO 
PREOCUPARSE" con "PASAR DE 
TODO"... y no es lo mismo. EL 
ARTE DE NO PREOCUPARSE con-
siste en PONER NUESTRA ENER-
GÍA (EN VEZ DE PREOCUPARNOS) 
EN OCUPARNOS en el momento 
presente de aquello que sí está en 

nuestra mano, visualizando lo me-
jor en lugar de lo peor, de modo 
que no nos desgastemos inútilmen-
te. Y a esto, también se aprende...

Si te apetece descubrir nuevas 
herramientas, de forma sencilla y 
amena, para no preocuparte tanto 
puedes reservar tu espacio para la 
Charla-Taller que Ana Isabel Núñez 
Palacín impartirá en Balnea...

CHARLA-TALLER: "EL ARTE DE NO PREOCUPARTE" 
por ANA ISABEL NÚÑEZ PALACÍN (autora del libro-audio "Siete Pócimas para que tu alma sonría") 

Viernes 5 de abril a las 20:30h - BALNEA ESCUELA DE VIDA - Molinillo 18 (bajo) 
Tlfs.  947 206 156  /  947 250 495

 E.R.
La ciudad de Burgos se suma-
ba, coincidiendo con la llegada 
de la primavera, a la conmemo-
ración del Día Internacional de 
los Bosques, Día Forestal Mun-
dial  y Día del Árbol 2019 con 
la plantación de más de medio 
centenar de árboles de distintas 
especies. El alcalde Javier La-
calle participaba en esta plan-
tación acompañado de la con-
cejala de Medio Ambiente, Ca-
rolina Blasco, y de veinticinco 
escolares de 5º de Primaria del 
colegio público Miguel Delibes, 
en una parcela municipal en el 
Camino de Villalón, junto a la 
calle Valdenuñez. Entre las espe-
cies plantadas, fresnos, almen-
dros, arces, nogales, ciruelos y 
cerezos de más de dos metros.

El Ayuntamiento quiere co-
laborar con esta plantación en la 
toma de medidas urgentes para 
combatir el cambio climático y 
sus efectos, proteger, restaurar y 
promover la utilización sosteni-
ble de los ecosistemas terrestres, 
gestionar de manera sostenible 
los bosques, combatir la desertifi-
cación y detener y revertir la de-

52 nuevos árboles para la ciudad

gradación de la tierra, y frenar la 
pérdida de diversidad biológica.

Los árboles han sido facili-
tados por la Junta de Castilla y 

León, con la colaboración de su 
Servicio de Medio Ambiente, y 
los participantes del programa 
MIXTO Vivero-Foresta.

N.B.
El concesionario Autovican ha 
firmado un convenio de co-
laboración con la Fundación 
Atapuerca por el que la em-
presa automovilística cede un 
vehículo Renault Kangoo. El 
objetivo es favorecer el traba-
jo que se desarrolla en el en-
torno de los yacimientos de la 
sierra de Atapuerca y durante 
las campañas de excavación. 
En marzo del pasado año, Au-

Autovican y la Fundación 
Atapuerca firman un 
convenio de colaboración 

tovican hacía entrega de un 
vehículo de esta misma mar-
ca, un año después renueva su 
compromiso con Atapuerca, 
sustituyendo dicho vehículo 
por uno nuevo. A la firma del 
convenio y al acto de entrega 
han acudido Eudald Carbonell, 
vicepresidente de la Fundación 
Atapuerca; Javier Gutiérrez, di-
rector general de la Fundación 
Atapuerca, y Fernando de San-
tiago, gerente de Autovican.

Burgos celebra el Día Internacional de los Bosques, Día Forestal Mundial  y Día del Árbol 2019

La empresa automovilística cede un Renault Kangoo
a la Fundación como apoyo a la investigación
que se realiza en los yacimientos 

Javier Gutiérrez, 
director general 
de la Fundación 
Atapuerca, 
Fernando de 
Santiago, 
gerente de 
Autovican y
Eudald Carbonell, 
vicepresidente 
de la Fundación 
Atapuerca
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Parking gratuito para los clientes

DAVID IBAÑEZ
La Declaración Institucional se ha 
realizado tras la reunión mante-
nida la pasada semana por el al-
calde con el nuevo presidente de 
la Cortes, el burgalés Ángel Ibá-
ñez, y tras alcanzar el acuerdo con 
todos los Grupos Políticos repre-
sentados en la sede institucional 
de Castilla y León.

Ir todos de la mano, tal y como 
se procedió con la candidatura a 
la capital europea de la Cultura en 
2016, ejemplifica, siendo esta una 
de las fortalezas sólidas sobre las 
que se sustentará la nueva candi-
datura para el 2031, ya que como 
ha explicado, el trabajo desarro-
llado entonces fue muy valioso. El 
segundo pilar será el trabajo que se 
lleva realizando y continúa su cur-
so en la Fundación del VIII Cente-

Apoyo unánime de las Cortes
a Burgos como Capital Europea 
de la Cultura 2031

IÑIGO URBINA
Se cumplen 25 años 
de la creación de la 
Asociación de Fami-
liares de Enfermos 
de Alzheimer (AFA) 
y la Junta directiva 
ha querido trasladar 
al Ayuntamiento los 
datos y el programa 
de actividades que 
realizarán durante 
todo el año, y muy 
especialmente el próximo mar-
tes 2 de abril con un concier-
to de arpa y piano, que con-
tará con Pilar García Gallardo 
y Celia Camarero, en el Teatro 
Principal. Así mismo han que-
rido agradecer la colaboración 
de la población burgalesa du-
rante estos 25 años. Este colec-
tivo está formado por más de 
700 personas con los que están 
haciendo una labor de terapia 
y apoyo no solo enfocada a las 

La Asociación de Familiares 
de Enfermos de Alzheimer 
cumple 25 años 

personas que sufren esta pato-
logía sino también de apoyo y 
respaldo a los familiares.

La asociación AFA ha que-
rido solicitar al Ayuntamiento el 
título de "Buen vecino" de la ciu-
dad de Burgos que con carácter 
general se otorga a muchas enti-
dades que ya tienen una trayec-
toria y están consolidadas en la 
ciudad. Javier Lacalle está con-
vencido de que les será otorgado 
con el respaldo unánime por par-
te de todos los partidos políticos.

Las Cortes de Castilla y León han suscrito esta mañana, por unanimidad 
de todos los grupos políticos que la conforman, una Declaración 
Institucional de apoyo de las mismas a la candidatura de Burgos 

Entre los actos conmemorativos está un concierto 
el martes 2 de abril en el Teatro Principal

nario de la Catedral 2021. Ambos 
instrumentos permitirán optar “con 
garantías” a esa Capital Europea de 
la Cultura en 2031.

Burgos es la primera ciudad 
del norte de España en presentar 

su candidatura a este galardón. La 
ciudad burgalesa tiene un rival im-
portante ya que se une a Granada, 
ciudad que lleva los deberes con 
mucho adelanto con un año tra-
bajando en esta iniciativa.

Presidente, portavoces y alcalde de Burgos.
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REDACCIÓN
En la celebración del Día Mun-
dial del Agua, Javier Lacalle y 
la concejala de Medio Ambien-
te, Carolina Blasco, visitaban los 
depósitos de agua del Castillo, 
los primeros construidos en la 
ciudad. 

Javier Lacalle ha querido re-
cordar que Burgos es una ciudad 
privilegiada tanto en cantidad 
de agua como en calidad. Tam-
bién recordaba que el Servicio de 

Lacalle:" Burgos tiene agua
de calidad y en cantidad"

Aguas cuenta con más de 64.000 
contratos en viviendas e indus-
tria, además de abastecer no sólo 
a los municipios del alfoz de la 
ciudad, si no que se abastece a 
localidades a una distancia de 
50 kilómetros, porque "tenemos 
agua y somos solidarios con los 
municipios que no la tienen".

Con estas cifras, son 700 li-
tros por segundo, 61.000 metros 
cúbicos al día, y una red de tu-
berías de 650 kilómetros, a lo 

Javier Lacalle y Carolina Blasco, concejala de Medio Ambiente, visitaban 
los depósitos de agua del Castillo con motivo del Día Mundial del Agua

 DAVID IBÁÑEZ
La campaña de asfaltado de ca-
lles de Burgos viene este año con 
varios meses de antelación. Este 
adelanto, según sostiene el al-
calde de Burgos, Javier Lacalle, 
viene propiciado por las favora-
bles condiciones meteorológicas 
y también pensando en mejorar 
cuanto antes la calidad del asfal-
to en los polígonos industriales. 
Así, durante todo el mes de abril 
se actuará en casi 20 calles de 
la ciudad y una superficie total 
de prácticamente 40.000 metros 
cuadrados, trabajando de calle 
en calle, no en simultaneidad.

El Ayuntamiento va a inver-
tir casi 500.000 euros en la cam-
paña anual de asfaltado, desti-
nando más de la mitad de lo pre-
supuestado en los polígonos de 
Villalonquéjar y Gamonal Este, 
asfaltando concretamente la ca-
lle Gregorio López Bravo y calle 
La Ribera respectivamente. Asi-
mismo, la campaña comenzará 
el 1 de abril con los trabajos que 
corresponden al polígono Gamo-
nal Este, en el tramo de calle La 
Meseta a Asebutra.

Las calles en las que se ac-
tuará son: Doña Jimena, Valle de 
Valdebezana, Mujer trabajadora, 
López Rodó, La Ribera, Camino 
de Mirabueno, Calvario, Doctor 
Zumel, Claderón de la Barca, San 
Zadornil, Gregorio López Bravo, 
Benito Gutiérrez, Cirilo Álvarez, 

La nueva campaña de asfaltado llega 
con antelación y afectará a 20 calles

Lavaderos, Villadiego y Cortes. 
Varias de estas calles se actuará 
en diversos tramos de las mismas 
o de forma completa.

Además, para las últimas 
campañas de asfaltado que se 
llevan a cabo en Burgos se em-
plean mezclan bituminosas se-
micalientes a menor temperatura 
que lo habitual, más sostenibles 
y amables con el medioambien-
te. Así, Burgos se ha convertido 
en un referente nacional en el 
empleo de estas mezclas desde 
el 2016 que se llevan utilizan-

do. Reducen emisiones, utilizan 
menos combustible, poseen be-
neficios prestacionales y ofrecen 
una reducción de la exposición 
de los trabajadores.

Este nuevo periodo de me-
jora y refuerzo del asfalto da 
continuidad a las actuaciones 
realizadas en septiembre y oc-
tubre que rondaron los 150.000 
euros y que mejoraron los fir-
mes de casi 8.000 metros cua-
drados entre los que destacan la 
Avenida Arlanzón o el Paseo de 
Fuentecillas.

IÑIGO URBINA
Una nueva caravana solidaria, 
y ya van 31, partía el martes 
26 hacia los campos de refu-
giados de Tinduf. 

Raquel González, la nueva 
presidenta de la Asociación de 
Amigos del Pueblo Saharaui en 
Burgos, recordaba que la cara-
vana lleva 23 toneladas de ma-
teriales, la mayoría pasta, arroz, 
harina, azúcar, algo de material 
escolar y medicamentos donados 
por la Asociación Médicos Sin 
Fronteras. Este camión se unirá 
a otros 200 con dirección a los 
5 campamentos de refugiados 
donde se encuentran alrededor 
de 200.000 personas viviendo 
en condiciones muy precarias. 
Se espera que la ayuda llegue 
en menos de 2 meses.

La nueva presidenta ha que-
rido añadir que estos materiales 
han sido donados por ciudadanos 
y por algunas entidades, como 
la UBU que ha aportado mate-
rial escolar y desde Zamora han 

Burgos envía la 31 Caravana 
solidaria con destino a los
campos de refugiados en Tinduf

enviado media tonelada con cal-
zado o pañales. Raquel Gonzá-
lez aclaraba que toda la ayuda 
es bienvenida ya que "allí nece-
sitan de todo".

Por otro lado, Mohamed La-
bat, delegado del Frente Polisa-
rio en Castilla y León ha querido 
agradecer el apoyo y la solidari-
dad de Burgos, especialmente del 
Ayuntamiento, la Diputación y la 
Asociación del Pueblo Saharaui. 
Ha querido recalcar que debido 
a la invasión de Marruecos, los 
saharauis viven en condiciones 
infrahumanas ya que, después de 
la crisis, han sufrido unos recor-
tes en ayuda humanitaria por lo 
que sus almacenes están prácti-
camente vacíos.

Labat dejaba claro que de-
bido a que se está utilizando el 
hambre como arma política para 
que los saharauis acepten una 
autonomía, cree firmemente que 
se debe dejar al pueblo saharaui 
elegir su propio futuro a través 
de la democracia.

La mejora y refuerzo del asfaltado se llevará a cabo durante
el mes de abril en casi una veintena de zonas de la ciudad

que se suma una inversión de 
casi 100 millones de euros en 
los últimos años en la amplia-
ción de la EDAR  y los nuevos 
depósitos de Cortes, "Burgos dis-
pone de agua de calidad, pero 
también de cantidad". Pero las 
inversiones no se quedan aquí, 
ya que Javier Lacalle ha anun-
ciado que se actuará en la po-
tabilizadora de Arlanzón, en la 
que se cambiarán los decanta-
dores que datan de 1982. 

NUEVAS INVERSIONES
Por otro lado, Javier Lacalle recor-
daba que el Servicio de Aguas ha 
realizado actuaciones por 3 millo-
nes de euros, y en los próximos 
meses se va a proceder al cambio 
de canalizaciones en la Vía Verde 

Santander-Mediterráneo, La Quin-
ta, San Zadornil, Capiscol y en la 
Avenida del Arlanzón en las inme-
diaciones del estadio municipal de 
El Plantío. Todas estas actuaciones 
conllevan una inversión de unos 
300.000 euros. 
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REDACCIÓN
El director de la Fundación Caja de 
Burgos, Rafaél Barbero, ha querido 
dejar claro que su principal acti-
vidad es apostar por la sociedad y 
conseguir que las entidades socia-
les de su entorno tengan el apoyo 
económico a la hora de que pue-
dan desarrollar sus actividades. El 
Forum Solidario es su centro de re-
ferencia, que está orientado a apos-

La Fundación Caja de Burgos, 
contribuye con 90.000€ a ayudas a 
familias con necesidades urgentes

tar por que las entidades sociales 
puedan tener todas las infraestruc-
turas y capacidades para preparar 
su labor, y por donde pasan cada 
año más de 52.000 personas.

Así mismo, mantienen las lí-
neas de ayudas financieras para 
desarrollar 3 proyectos a lo lar-
go del año, siendo una que rea-
lizan con la Fundación 'laCaixa', 
otra con la Fundación Gutiérrez 

La Fundación Caja de Burgos ha firmado convenios dentro de la convocatoria de 
ayudas a las familias con necesidades urgentes de 2019 y contribuye con 90.000€ 
a la labor de nueve entidades sociales que se esfuerzan en la provincia burgalesa 
por satisfacer las necesidades básicas de la población en riesgo de exclusión

IÑIGO URBINA
El Ayuntamiento ha puesto en 
marcha el programa educativo 
"Vamos al mercado" dentro del 
programa "La ciudad también en-
seña" con el que se pretende en-
señar a todos los escolares, fun-
damentalmente los de primaria, 
la importancia de realizar un 
consumo sostenible a través de 
las tres vertientes que lo compo-
nen. Carolina Blasco visitaba el 
mercado con un grupo de cha-
vales que pudieron conocer de 
primera mano el Mercado Sur 
de la ciudad

ASPECTOS DEL CONSUMO
SOSTENIBLE
La primera vertiente es aquella que 
concierne a la salud, la importan-
cia que tiene para todos consumir 
productos sanos que benefician a 
la ciudad.

En segundo lugar por la deri-
vada medioambiental, la importan-
cia de consumir productos frescos 
y evitar en la medida de lo posible 
la generación de envases.

Por último, revitalizar la acti-
vidad comercial y dar a conocer a 
los niños la importancia de con-
sumir en los mercados de abastos 
por la relevancia que tiene en mu-
chas familias que desarrollan esta 
actividad.

"Vamos al mercado" quiere 
enseñar a los niños la importancia 
de los mercados de abastos

LA IMPORTANCIA DE LOS
MERCADOS DE ABASTOS
La apuesta del Ayuntamiento por 
los mercados de abastos es clara 
y la reforma del Mercado Sur ya 
fue en su día un avance ya que 
su funcionamiento deja de ma-
nifiesto que Burgos necesita de 
los mercados de abastos porque 
al consumidor le gusta proveerse 
de estos mercados con productos 
frescos y de calidad.

Blasco recordaba la impor-
tancia y relevancia que desde la 
política municipal se da a los mer-
cados de abastos, con la el trans-
formación del Mercado G9 y del 

Mercado Norte que serán una rea-
lidad transformadora de una parte 
de la ciudad en los próximos años.

En esta actividad de "Vamos 
al mercado" participan 1.000 
alumnos divididos en 38 grupos, 
todos ellos de primaria, y podrán 
conversar tanto con los conce-
sionarios como con los usuarios. 
Además realizarán divertidas ac-
tividades como ginkanas y prue-
bas para conocer en mayor me-
dida la actividad del mercado. 
Durante el próximo curso aca-
démico también se realizará este 
programa de la mano de la Fun-
dación Oxígeno.

N.B.
El alcalde de Burgos, Javier 
Lacalle, se ha reunido hoy en 
Madrid, con el Jefe del Estado 
Mayor de la Armada, Almi-
rante General Teodoro López 
Calderón, y otros miembros 
de su equipo, en relación con 
el V Centenario de la Vuelta 
al Mundo.

El acto ha constituido el 
primer encuentro oficial entre 
el Ayuntamiento y represen-
tantes del Gobierno de Espa-
ña, con el fin de solicitar la 
participación de Burgos en los 
distintos actos programados 

Burgos en el V Centenario 
de la 1ª Vuelta al Mundo

para la celebración del V Cen-
tenario de la Vuelta al Mun-
do, conmemoración histórica, 
en la que destacados burgale-
ses tuvieron un especial pro-
tagonismo.

En este primer encuentro 
oficial, el alcalde ha estado 
acompañado por una repre-
sentación de un grupo de tra-
bajo burgalés sobre la celebra-
ción de esta conmemoración 
histórica.

La reunión ha tenido lugar 
a las 13.00 horas en el Cuartel 
General de la Armada, calle 
Juan de Mena, 3, en Madrid.

Carolina Blasco, concejala de Educación y Comercio, presentaba 
el programa educativo "Vamos al mercado" que se desarrolla con 
alumnos de distintos centros escolares

Manrique y esta última con las 
entidades que trabajan con fa-
milias con necesidades urgentes.

Por su parte la responsable 
de proyectos sociales de la Fun-
dación Caja de Burgos, Carmen 
Hernando, ha querido comentar 
que a pesar de que la crisis vaya 
y venga o que haya incrementos 
en el empleo y la economía, la 
desigualdad sigue estando y mu-

chas personas se quedan atrás. 
Agradece a las nueve entidades 
que han acudido el trabajo que 
realizan y el hecho de que sigan 
día tras día ayudando a estas per-
sonas menos favorecidas.

Promoción Gitana, Asocia-
ción para la Defensa de la Mu-
jer La Rueda, Comité Ciudadano 

Anti-Sida, Asociación Atalaya 
Intercultural, Cáritas Diocesana 
de Burgos, Banco de Alimentos, 
Burgos Acoge, Cruz Roja y Aso-
ciación Española contra el Cáncer 
son las nueve entidades que reci-
birán el respaldo en sus proyecto 
de apoyo a personas en riesgo de 
exclusión social.

Es el primer encuentro oficial entre el 
Ayuntamiento de Burgos y representantes 
del Gobierno de España para solicitar la 
participación de Burgos en los actos para la 
celebración del V Centenario de la Primera 
Vuelta al Mundo
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Cantabrana
Correduría  de  Seguros,  S. A.

Centro:
C/ Alvar García, 2 bajo - 09004 BURGOS
Tfnos: 947 25 75 50 - 947 20 79 17

Horario Verano: Mañana 8:30 a 15 horas (15 Mayo - 15 Septiembre)

MULTI-RIESGO
SEGURO DEL HOGAR

PRIMA TOTAL: 105,12 €

                                  CONTINENTE CONTENIDO
CAPITALES ASEGURADOS 72.000 € 12.000 €

12.000.000 pts. 2.000.000 pts.

Gamonal:
C/ Vitoria 157 bajo - 09007 BURGOS
Tfnos: 947 25 57 89 - 615 20 40 93
cantabrana@cantabranaseguros.com

VÁLIDO PARAHIPOTECAS

COBERTURAS   
Incendio, explosión y rayo........................  100%          100%
Gastos de extinción..................................  100%          100%
Gastos de desescombro y demolición.....  100%          100%
Daños por agua (búsqueda y reparación)  100%          100%
Inundación................................................  100%          100%
Choque, impacto y ondas sónicas...........  100%          100%
Lluvia, viento, pedrisco y nieve................  100%          100%
Daños por Humo.......................................  100%          100%
Daños eléctricos.......................................  100%          100%
Pérdida de alquileres................................  100%          100%
Desalojamiento forzoso............................        100%
Rotura de cristales y loza sanitaria,
   granito, mármoles y vitrocerámica.......  100%          100%
Daños estéticos.........................................    5%        máx. 1.200€      5% 

Responsabilidad Civil
  

Robo..........................................................  100%          100%
Riesgos Extraordinarios Catastró�cos...  100%          100%
Alimentos en frigorí�co………….….…       INCLUIDO
Asistencia Hogar……………………....       INCLUIDO
Protección jurídica………………….…       INCLUIDO

copropietario......                      150.000 € 
propietario..........                      150.000 € 
familiar...............                       150.000 € 

Un centenar de árboles 
nuevos para El Parral

 DAVID IBÁÑEZ
Los trabajos de tala de chopos y 
limpieza de ramas sobre El Parral 
han concluido. En total se han tala-
do 78 ejemplares debido a su mala 
conservación. En su lugar se van 
a colocar cien nuevas especies de 
chopo, muy similares a las ante-
riores, manteniendo la imagen que 
hasta ahora conservaba el lugar.

Así, ya se han cavado las 
plantaciones de este centenar de 
árboles, apunta la portavoz del 
PP, Carolina Blasco. Desde el 29 
de marzo se procede a las labores 
de riego sobre estas plantaciones. 
10 tilos, 20 arces, 10 alcornoques, 
20 abedules, 10 fresnos, 8 noga-
les y 10 olmos ya están plantados 
y que en un futuro darán som-

bra a este parque emblemático 
de la ciudad.

Por otra parte, la Junta de Go-
bierno ha adjudicado el Plan Di-
rector de El Parral, un documento 
técnico destinado a regir las ac-
tuaciones tanto en la vegetación 
como sobre el mobiliario del par-
que de El Parral en los próximos 
diez años. El Plan ha sido adju-
dicado por 13.100 euros a Albera 
Medio Ambiente, S.L. y tiene un 
plazo de ejecución de siete meses. 
Estas labores de mantenimiento 
sostenible cuentan con la apro-
bación de Patrimonio Nacional.

N.B
La Biblioteca Pública de Burgos, 
gestionada por la Junta de Castilla 
y León, sigue creciendo en cuanto 
al número de usuarios se refiere. El 
centro ha registrado 1.916 usua-
rios nuevos, sumando un total de 
54.531. Además, 542.936 personas 
han visitado la Biblioteca, situada 
en la plaza San Juan, para intere-
sarse en conocer las instalaciones 
o recibir información.

En cuanto a los préstamos, se 
han realizado un total de 200.189 
a lo largo de 2018. Tanto los adul-
tos como los jóvenes se decantan 
por los cómics, mientras los más 
pequeños prefieren aprender jugan-
do con Mickey. Entre las obras más 
demandadas por el público adulto 
se encuentra, en primer lugar, un 
curso de inglés multiplataforma, 
prestado 177 veces, seguido por 
varios comics manga como ‘Fairy 
tail’, ‘Tokyo Ghoul’ o ‘20th Cen-
tury Boys’. En cuanto a los libros 
juveniles, destaca el clásico ‘Dran-
gonball: utlimate edition’, con 230 
préstamos, seguido por ‘Keroro’, 
‘Yotsuba’ y ‘Nodame Cantabile’. Los 
lectores más pequeños han optado 
por ‘Juega y aprende con Mickey’, 
‘Guinness World Records’, ‘Diario 
de Greg’ y caen rendidos a Jeró-
nimo Stilton.

Entre los DVD, gozan de gran 
aceptación series como ‘Juego de 
Tronos’ (en particular su 7ª tem-
porada), y ‘Westworld’. El público 
juvenil está especialmente intere-
sado en películas de fantasía como 
‘Animales fantásticos y dónde en-
contrarlos’ o clásicos de ‘Harry Po-
tter’. Los más pequeños se decantan 
por ‘La casa de Mickey Mouse’ o 
‘Érase una vez el cuerpo humano’.

La Biblioteca 
Pública aumenta el 
número de usuarios 
en casi 2.000 hasta 
llegar a 54.531 
socios en 2018



Javier Martínez,
candidato
al Congreso

Beatriz Delgado,
candidata
al Senado

María Dolores 
Martín-Albo,
candidata
al Congreso

Laura del 
Pozo Abejón,
candidata
al Senado

Sandra Moneo,
candidata
al Congreso

Javier Lacalle,
candidato
al Senado
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E.R.
Por Burgos, PSOE, Ciudadanos, 
Partido Animalista contra el mal-
trato animal, Partido Popular, Re-
cortes Cero-Grupo Verde-Parti-
do Castellano-Tierra Comunera 
(Recortes Cero-GV-PCAS-TC), 
VOX, Unidas Podemos (Pode-
mos-IU-EQUO), Partido Comu-
nista De Los Trabajadores de Es-
paña (PCTE), Partido Libertario 
(P-LIB) y Por un mundo más jus-

Elecciones Generales 28 de abril
El pasado 25 de marzo finalizaba el plazo de presentación de las candidaturas al Congreso 
y al Senado, en Burgos, en la Junta Electoral Provincial del Tribunal Superior de Justicia

to (PUM+J), presentaban can-
didatura al Congreso, mientras 
que al Senado lo hacían el PSOE, 
Ciudadanos, Partido Animalista 
contra el maltrato animal, Parti-
do Popular, Recortes Cero-Grupo 
Verde-Partido Castellano-Tierra 
Comunera (Recortes Cero-GV-
PCAS-TC), VOX, Unidas Podemos 
(Podemos-IU-EQUO), Partido Li-
bertario (P-LIB) y Por un mundo 
más justo (PUM+J).

El próximo 12 de abril, co-
mienza la campaña electora, mo-
mento en el que los distintos par-
tidos podrán pedir el voto a los 
electores. 

En Burgos, hoy lunes 1 de 
abril se celebra un Pleno extraor-
dinario para la elección por sorteo 
de la composición de las distin-
tas mesas electorales de la ciudad, 
trámite que se realiza en todos los 
ayuntamientos de la provincia.  

REDACCIÓN
La asociación Aspanias y Aso-
ciación Las Calzadas se suman 
al movimiento “Mi voto cuen-
ta” para reivindicar un proceso 
electoral accesible. El próximo 
28 de abril, las personas con 
discapacidad intelectual o del 
desarrollo van a poder votar 
tras la modificación de la ley 
electoral que les impedía par-
ticipar en los mismos. 

1432 Personas con discapacidad 
podrán votar
en Burgos 

Esther Peña,
candidata
al Congreso

Ander Gil,
candidato
al Senado

Aurora 
Nacarino-Brabo,
candidata
al Congreso

Julián Ruiz,
candidato
al Senado

Rosario Íñiguez,
candidata
al Congreso

Domingo 
Hernández,
candidato
al Senado
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 DAVID IBÁÑEZ
Una de las principales deman-
das de los últimos años por parte 
de los vecinos de Gamonal será 
realidad en apenas 15 días, se-
gún ha adelantado el alcalde de 
Burgos, Javier Lacalle. Para an-
tes de Semana Santa, las obras 
de urbanización del nuevo apar-
camiento de Lavaderos culmina-
rán y las nuevas 121 plazas en 
superficie estarán a disposición 
para el estacionamiento de ve-
hículos.

En la última semana de mar-
zo se asfalta todo el aparcamien-
to. Posteriormente se procede-
rá con los últimos retoques y la 
colocación de la señalización 
horizontal, últimas labores an-
tes de que esté preparado para 
su apertura.

Estos trabajos comenzaron el 
pasado 4 de febrero y un perío-
do de ejecución de cuatro meses, 
por lo que van con un adelanto 
más que considerable debido a 

El nuevo aparcamiento de Lavaderos 
estará operativo antes de Semana Santa

la meteorología favorable de las 
últimas semanas. Una inversión 
de 170.000 euros para un apar-
camiento en superficie con 121 
plazas distribuidas en dos filas 
de aparcamiento en batería en la 
parte central, de 4,50 metros, con 
carriles de circulación de 4,00 
metros de anchura y en la zona 

perimetral sendas filas de apar-
camiento en línea de 2,25 metros 
de anchura.

Cuando la Junta de Compen-
sación de la Unidad 47.03 de-
muela la edificación existente en 
la parcela se podrá ampliar la ca-
pacidad del aparcamiento hasta 
las 130 plazas.

N.B.
Como continuación al proceso 
de entrada en funcionamien-
to del Nuevo Centro de Salud 
“García Lorca” se ha celebrado 
una reunión en la Gerencia de 
Atención Primaria de Burgos 
con profesionales y vecinos de 
los barrios a los que dan servi-
cio el nuevo Centro de Salud. 
A esta reunión han acudido el 
Jefe de Servicio de Infraestruc-
turas y Patrimonio de la Ge-
rencia Regional de Salud, Da-
vid Rodríguez y el Gerente de 
Atención Primaria, Santiago 
Rodríguez, en la cual han ex-

El Centro de Salud 
“García Lorca” sigue 
dando pasos firmes 
para su conclusión en 
junio del próximo año

plicado diferentes aspectos del 
proyecto y han solventado las 
dudas que han sido planteadas 
por los asistentes. También ha 
estado presente en este encuen-
tro el procurador por Burgos 
y portavoz de sanidad en las 
Cortes de Castilla y León, Ale-
jandro Vázquez

Este proyecto, largamente 
demandado por la población de 
los barrios de Gamonal, Capiscol 
y la Ventilla cuenta con un pre-
supuesto de 4.529.000 euros, se 
inició el 10 de diciembre de 2018 
y está prevista su conclusión para 
junio del próximo año.

Javier Lacalle ha confirmado que los más de 4.000 metros cuadrados del 
renovado aparcamiento de Lavaderos estarán listos en apenas 10 días

SISTEMAS CONSTRUCTIVOS DIY

info@sistemasdiy.com
Móvil: 606 326 232

Oficina: 947 111 704
Aranda de Duero

TAN AISLADAS COMO
LA CONSTRUCCIÓN PASIVA

TAN RÁPIDAS COMO LA
CONSTRUCCIÓN PREFABRICADA

TAN RESISTENTES COMO LA
CONSTRUCCIÓN TRADICIONAL

TODO TIPO DE
CONSTRUCCIÓN
PERSONALIZADA

www.sistemasdiy.com

CASAS INDUSTRIALIZADAS
- Construcciones en seco

- Fachada ventilada
- Triple aislamiento
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M.A.
Ángel Ibáñez ocupa desde hace 
unas semanas el puesto de presi-
dente de las Cortes de Castilla y 
León, tras la salida de su excom-
pañera de partido, Silvia Clemen-
te. A pesar de afrontar un man-
dato breve- hasta las elecciones 
autonómicas del 26 de mayo- ase-
gura que la actividad del Parla-
mento autonómico durante es-
tas semanas estará marcada por 
la “responsabilidad, estabilidad y 
normalidad». De cara a las elec-
ciones llama “al voto útil” y ase-
gura que “la vocación del PP es 
de gobierno porque tenemos la 
capacidad pero no podemos des-
estimar la necesidad de negociar, 
pactar o llegar a acuerdos”. 
Pregunta.- Ya lleva unos días ocu-
pando su cargo como presidente de 
las Cortes de Castilla y León. ¿Cómo 
ha tomado esta designación y cómo 
está siendo el cambio de papel en 
la Cámara? 
Respuesta.- Ostentar este cargo es 
una sensación de privilegio y de 
orgullo, estoy muy agradecido. 
Afronto este breve mandato bajo 
la premisa de tres términos que son 
la responsabilidad, la estabilidad 
y la normalidad. Responsabilidad 
que tenemos por ser la segunda 
institución más importante de la 
Comunidad; estabilidad porque es 
lo que merece una institución de 
esta naturaleza ya que tenemos 
en nuestra mano aprobar muchas 
iniciativa legislativas buenas para 
Castilla y León y normalidad por-
que las instituciones deben estar 
por encima de voluntades perso-
nas y cuanta más normalidad hay 
mejor funcionarán. 
P.- Accede tras la dimisión de su ex-
compañera Silvia Clemente. ¿Cómo 
recibió su decisión y su llegada a 
Ciudadanos? 
R.- Voy a parafrasear a Juan Vi-
cente Herrera y es que “se han 
equivocado los dos”. La salida 
abrupta y precipitada de Silvia 
Clemente que acabó en un ejerci-
cio de transfuguismo, finalmente 
ha sido fallida en un partido que 

“Un voto que es para el espacio 
ideológico que ocupamos y que no 
vaya al PP, puede acabar dando el 
Gobierno a partidos extremistas”

hablaba de regeneración y que 
tiene que dar muchas explicacio-
nes sobre cómo ha tramitado todo 
lo referido a sus procedimientos. 
Cuando te pones el listón muy 
alto tienes que cumplir tus pro-
pias normas y alcanzarlo, y aún 
no han acabado de dar esas ex-
plicaciones. Nadie espera un cierre 
en falso de lo ocurrido.
P.- Finalmente será Francisco Igea 
es el candidato a la presidencia de la 
Junta por Cs, tras el posible 'puche-
razo' descubierto por afiliados bur-
galeses en una primarias que daban 
la victoria a Clemente. ¿qué opinión 
le merece esta circunstancia? 
R.- Si Cs quiere venderse como 
una opción regeneradora, trans-
formadora y limpia tiene que tra-
tar de despejar las muchas dudas 
que aún existen sobre cómo están 
haciendo las cosas. Además, las 

sucesivas dimisiones que están vi-
viendo y el sistema de imposición 
de candidatos en muchas provin-
cias junto a no haber aclarado qué 
y cómo ha ocurrido este 'puchera-
zo' les obliga a depurar todas las 
responsabilidades, incluso las que 
presuntamente puede haber desde 
un punto de vista penal.
P.- ¿Cree que, en caso de necesitar-
lo, la dupla PP- Cs puede ser una 
realidad en las próximas elecciones? 
R.- El PP tiene la capacidad para 
gobernar con sensatez y prestar 
unos servicios de calidad valorados 
en todo el ámbito nacional. La Co-
munidad sigue a la cabeza prestan-
do servicios sociales, de educación 
y sanitarios. Es verdad que se ha 
podido desarrollar con un acuer-
do de legislatura que ha permiti-
do aprobar unos presupuestos con 
los que desarrollar estas políticas. 

Nuestra vocación es de gobierno 
porque tenemos la capacidad pero 
no podemos desestimar la necesi-
dad de negociar, pactar o llegar a 
acuerdos. 
P.- Tras casi dos décadas al frente de 
la Junta, Juan Vicente Herrera deja 
paso a Alfonso Fernández Mañueco. 
¿Es la regeneración política el deno-
minador común las formaciones para 
estas elecciones? ¿Qué cambios cree 
que aportará Mañueco al partido? 
R.- Herrera ha sido el mejor pre-
sidente de la Junta de Castilla y 
León que ha tenido la Comunidad 
bajo mi punto de vista. A partir 
de ahí todos los ciclos tienen un 
término y Alfonso Fernández Ma-
ñueco representa esa nueva ima-
gen del partido. Un PP que sigue 
manteniendo unas altas cuotas de 
conocimiento y experiencia en la 
gestión, pero con una profundiza-
ción en los valores ideológicos en 
los que apostamos por el cuidado 
de las familias, por una Comuni-
dad que siga siendo un referen-
te en la unidad de España, por las 
personas como nuestro eje básico 
de actuación, y por una actividad 
económica y creación de empleo 
permitan crear proyectos de vida 
estables y garantistas. Todo ello, 
con un equipo de mujeres y hom-
bres que están dispuestos a dar lo 
mejor de sí mismo en su vocación 
de servicio público. 
P.- El peso de Herrera es enorme en 
su formación, ¿cree que su marcha 
pesará en los votantes? 
R.- Tendrá la posibilidad de poner 
de manifiesto que este es su par-
tido, que somos los mismos. Él es 
el político más conocido de la Co-
munidad, no solo a nivel regio-
nal sino estatal y qué duda cabe 
que una baja de esta naturaleza 
siempre se puede notar, pero más 
allá de afectos y caras personales 
el proyecto es el que está ahí y el 
que está llamado a garantizar un 
buen gobierno en la Comunidad.
P.- Como burgalés, valore la conti-
nuidad de Javier Lacalle como can-
didato a la Alcaldía de Burgos.
R.- He tenido la posibilidad, igual 

que la mayoría de los burgaleses 
de ver cómo la ciudad desde el año 
2003, cuando empezó a gobernar 
Juan Carlos Aparicio y después 
con Javier Lacalle, ha protagoni-
zado un cambio espectacular. Hoy 
en día, diversos rankings, nos co-
locan como una de las ciudades 
con mejor calidad de vida. Todo 
eso ha sido por el buen hacer de 
mis dos compañeros y viniendo de 
una época con experimentos falli-
dos como el tripartito de la izquier-
da desde 1999 hasta el 2003, que 
dejó la ciudad parada, corremos el 
riesgo de volver a una situación de 
parálisis como esa y frente a du-
das, la estabilidad es clave para el 
Ayuntamiento.
P.- Estas serán las elecciones mu-
nicipales más atomizadas debido a 
las diversas formaciones que 'pe-
learán' por hacerse un hueco en el 
Ayuntamiento burgalés. ¿Cree que 
hay cabida para todas? 
R.- El que crea que el PP puede li-
derar un proyecto de centro dere-
cha bueno para seguir progresando  
a pesar de que tenga discrepancias 
con algunas decisiones que se ha-
yan  podido tomar tiene la opción 
de apoyar al partido o a otras  op-
ciones de similar ideología pero esa 
atomización puede hacer que un 
voto que en teoría es para el espa-
cio ideológico que ocupamos y no 
vaya al PP, puede acabar dando el 
Gobierno a partidos de izquierda o 
extremistas que se harían con las 
llaves de la ciudad, algo peligroso 
para los burgaleses. Apelo al voto 
útil a una formación que ha de-
mostrado capacidad de gestión y 
de hacer avanzar la ciudad. 
P.- Una de esas formaciones es Vox, 
con Ortega Lara en sus filas. ¿Teme 
que parte del voto popular se escape 
a la formación de Abascal? 
R.- Cada voto es respetable pero 
el efecto de la ley electoral que te-
nemos puede significar  que los 
votos a formaciones emergentes 
finalmente decanten la balanza 
en favor de los socialistas y de los 
extremistas. Nos jugamos mucho.
P.- ¿Qué espacio le espera a Ángel 
Ibáñez en las próximas elecciones?
R.- Es algo que ahora no me preo-
cupa, el final de la legislatura será 
intenso y quiero ser respetuoso con 
los tiempos tanto de la responsabi-
lidad pública que a uno le toca lle-
var como  las decisiones que debe 
tomar mi partido. Estaré a disposi-
ción de lo que el Partido Popular 
crea que es mejor, como se dice en 
fútbol, un jugador debe tratar de 
ser versátil y ponerse  a disposi-
ción de su entrenador para jugar 
en la posición que en un momento 
concreto mejor pueda rendir. Esa 
es mi situación.

ENTREVISTA con ÁNGEL IBAÑEZ, presidente de las Cortes de Castilla y León

Herrera ha sido el mejor 
presidente de la Junta 
de Castilla y León que 
ha tenido la Comunidad 
bajo mi punto de vista

Afronto este breve 
mandato bajo la premisa 
de tres términos que son 
la responsabilidad, la 
estabilidad y la normalidad
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 DAVID IBÁÑEZ
La Sala Polisón del Teatro Princi-
pal acogía la jornada "El Diálogo 
Social como instrumento de co-
hesión", una serie de intervencio-
nes que se enmarcan dentro de 
los actos conmemorativos del 130 
aniversario de la constitución de 
la Unión General de Trabajado-
res (UGT). La jornada en cuestión 
ha consistido un debate sobre te-
mas de actualidad y, sobre todo, 
el papel fundamental del Diálogo 
Social en la región.

El secretario general de UGT 
CEC, Pepe Álvarez, apuntaba que 
el Diálogo Social funciona como 
un instrumento protagonista en 
el desarrollo de la sociedad para 
buscar el equilibrio y el desarro-
llo social. Centrándose en Castilla 
y León señala que es una Comu-

Pepe Álvarez aboga por que el Diálogo 
Social tome el protagonismo que se 
merece de cara a la próxima legislatura

N.B.
Fundación Caja Rural 
Burgos pone en valor 
la labor diaria de aque-
llos que orientan su tra-
bajo y su esfuerzo, tan-
to en el ámbito personal 
como institucional, ha-
cia el servicio por y para 
la sociedad. 

Los Premios Valores por En-
cima del Valor reconocen la ac-
tividad de instituciones y perso-
nas de Burgos que representan 
los valores que caracterizan el 
ideario Cooperativo. Los premia-
dos encarnan esas señas carac-
terísticas, por su apuesta por su 
entorno desarrollando acciones 
centradas en la responsabilidad, 
la solidaridad y el compromiso. 

Andrés Hernando de Hiper-
baric, Tierra de Lara, ELACyL y 
Paleolítico Vivo fueron los ga-
lardonados de los IV Premios 
Valores Por encima del Valor de 

Fundación Caja Rural Burgos entrega sus 
IV Premios Valores por Encima del Valor

Fundación Caja Rural Burgos y 
Cajaviva 

La Fundación Caja Rural y 
su alma mater, Cajaviva Caja Ru-
ral, comparten los valores coo-
perativos como elemento cohe-
sionador para la evolución de la 
sociedad. Pedro García Romera, 
presidente de ambas institucio-
nes, señaló la necesidad de hacer 
visible la labor de aquellos que 
trabajan con unos valores que 
en ocasiones se están dejando 
de lado en una sociedad en la 
que cada vez se está perdiendo 
más la ‘lealtad a los principios’.

nidad que en las 
últimas décadas 
ha destacado en 
Diálogo Social y 
cohesión, asimis-
mo confía que el 
futuro Gobier-
no de la región 
apueste por po-
tenciarlo.

En lo que se refiere al territo-
rio nacional, Álvarez ha lamentado 
que el Diálogo Social haya decaí-
do durante los últimos diez años a 
causa de la crisis económica. Aun 
así reconoce que en el presente se 
ha tratado de revertir la situación, 
pero con poco éxito por la esca-
sez de acuerdos cerrados, reconoce.

Algunas medidas de los insufi-
cientes acuerdos que son fruto del 
Diálogo Social no forman parte de 

un acuerdo global, apunta. En este 
sentido, Álvarez aboga por que la 
próxima legislatura "inaugure un 
tiempo nuevo" en el que el Diálogo 
Social y el acuerdo sea la base del 
desarrollo que orqueste el bienestar 
y el reparto de la riqueza.

Con miras a las elecciones, 
Pepe Álvarez ha aseverado que des-
de UGT no van a pedir el voto para 
ningún grupo político, ya que sería 
"injusto para los afiliados a UGT".
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M.A.
Dabiz Riaño, burgalés de Miran-
da de Ebro, convive desde hace 
diez años con la Esclerosis Late-
ral Amiotrófica, después de que 
se la diagnosticaran con 34 años. 
Aunque el miedo y la incertidum-
bre sobre el futuro son los prime-
ros sentimientos que acompañan 
al paciente tras el diagnóstico, 
tras asimilar la noticia el único 
objetivo es “seguir viviendo”, tal 
y como explica Riaño.  “Te cam-
bia la vida, al principio me costó 
mucho asimilarlo, pero afortu-
nadamente después de diez años 
sigo vivo y me ha dado tiem-
po a adaptarme a la enferme-
dad, a entenderla y a convivir 
con ella”.

Esa forma de pensar ha 
hecho de Dabiz una persona 
“positiva y vitalista” y lo que 
le ha llevado a este burgalés 
a planear el proyecto de su 
vida. ‘7 lagos, 7 vidas’, un via-
je por Europa de seis meses de 
duración, que quiere conver-
tir en documental. “El viaje 
no solo sirve para dar visibi-
lidad a las personas con ELAt 
también para animar a todas 
las personas que tienen sueños 
y metas marcadas que hagan 
todo lo posible por cumplirlas, 
que pongan en ellas cuerpo y 
alma”, explica.

El germen de este via-
je está en San Diego (EE. UU) 
donde  Riaño residía antes de 
que le diagnosticaran ELA. “Mi 
sueño era hacer un viaje en fur-
goneta desde San Diego hasta Ni-
caragua y después llegar a Chile 
pero nunca lo pude hacer y aho-
ra he tenido que adaptar mi gran 
sueño a mis circunstancias”. En 
un mes, el próximo mayo, Riaño 
emprenderá un viaje por Europa 
del Este que le permitirá cono-
cer Croacia, Bosnia, Eslovaquia, 
Hungría, Eslovenia, Polonia, Li-
tuania, Letonia y Estonia.Todo lo 
que vea, sienta y haga quedará 
grabado y será contado en pri-
mera persona en el documental 
gracias a la cámara GoPro que le 
ha prestado el cineasta José Luis 
López Linares y con la que ya ha 
grabado varias horas de prepa-
ración del viaje. “Quiero viajar, 
meterme en el agua de los lagos 

Un viaje que retrata la ELA 
y la lucha por cumplir sueños
Un burgalés que padece Esclerosis Lateral Amiotrófica lanza una campaña de micromezenagno 
para realizar un documental sobre el viaje de seis meses por Europa que comenzará en mayo

porque el agua me proporciona 
sensaciones felices, somos más 
ligeros y puedo flotar, nadar, 
andar...”, explica y asegura que 
también quiere “conocer a mu-
cha gente, conocer sus historias”.

La preparación del viaje está 
siendo ardua e intenta. Riaño ya 
cuenta con la furgoneta en la 
viajará y vivirá durante los seis 
meses que dure el periplo. “Ya 
está preparada la camperización 

del vehículo”, comenta y expli-
ca que “está preparado para dar 
techo hasta a cinco personas”. 
De forma permanente viajarán 
con Dabiz dos personas que se 
encargarán de su cuidado y las 
dos plazas restantes “estarán dis-
ponibles para amigos que quie-
ran unirse en algunos tramos 
del viaje”. Con la furgoneta lista, 
este mirandés de nacimiento está 
inmerso en la preparación de la 

silla de ruedas que le permitirá 
desplazarse durante el recorrido, 
así como del propio equipamien-
to de la furgoneta y organizando 
el recorrido a realizar.

El viaje acabará en Madrid 
en el mes de octubre. Allí, Riaño 
tratará de reunirse representan-
tes municipales y autonómicos 
para solicitar la creación y fi-
nanciación de un piso tutelado 
por la Asociación Española de 
ELA (adELA) para enfermos de 
Esclerosis Lateral Amiotrófica. 
“Una gran mayoría de los afec-
tados por esta enfermedad tene-
mos redes familiares y amista-
des que nos apoyan y que nos 
ayudan en nuestro día a día a 
llevar de la mejor forma posible 
la enfermedad”, pero “hay otra 
tantas personas diagnosticadas 
que no tienen ningún tipo de 
recurso y que se ven desampa-
radas en un doble sentido, tan-
to a nivel sanitario como a nivel 
humano y social”.

Para financiar ‘7lagos, 7 la-
gos’ el burgalés ha lanzado una 
campaña de micromezenagno 
en Gofundme (http://www.go-
fundme.com/7lagos7vidas) para 
conseguir 30.000 euros. El pre-
supuesto total del proyecto ron-
da los 75.000 euros, una cuantía 
en la que se incluye el viaje y la 
grabación del documental pero 
no el montaje. En la creación del 
documental no solo ha colabo-
rado José Luis López Linares sin 
que al proyecto se han sumado 
recientemente “varios artistas de 
Valladolid que se encargarán del 
montaje del documental y de la 
creación de un vídeo promocio-
nal”, explica Riaño.

La banda sonora del docu-
mental es tro de los puntos fuer-
tes del proyecto. En este ámbi-
to es donde Riaño contará con 
colaboración burgalesa y es que 
Víctor Rutti, Rober del Pyro y Dj 
Kaef han creado uno de los temas 
que formará parte de la banda so-
nora del documental. “Las can-
ciones que se están escribiendo 
están inspiradas en frases de di-
ferentes enfermos de ELA”, apun-
ta Riaño. Junto a los burgaleses, 
otros músicos y cantantes se han 
unido a este proyecto como Ce-
cilia Zango o Ukelele Clan Band.

‘7 lagos, 7 vidas’ es un pro-
yecto cargado de ilusión por 
cumplir sueños y metas es el mo-
tor y la voluntad de combatir las 
adversidades del camino la gaso-
lina necesaria para seguir hacia 
adelante. Los participantes en la 
campaña de crowdfunding, con 
independencia de su aportación, 
figurarán en los créditos finales 
del documental y podrán des-
cargar la banda sonora de for-
ma gratuita.



| Noticias Burgos | abril de 2019 13

Hermanos PEREZ
· REHABILITACIÓN DE SU VIVIENDA · MUROS DE PIEDRA · FACHADAS DE PIEDRA · CUARTOS DE BAÑO · COCINAS

· MONTAJE DE TEJADOS NUEVOS · REFORMAS DE TEJADOS · RETEJOS - GOTERAS
· ONDULINE BAJO TEJA · PINTURAS E IMPERMEABILIZACIONES

Tlfno. 630 124 793 - 947 170 630 · LERMA

RAPIDEZ CALIDAD

Hermanos PEREZ

ASESORÍA CALZADAS

www.asesoriacalzadas.com

DEPARTAMENTO JURÍDICO PROPIO

C/ Soria, 7
entreplanta

09004 BURGOS

Tel.: 947 04 19 20 · 947 27 05 96
Fax: 947 25 61 45
asesoriacalzadas@gmail.com

Expertos en Fiscal Laboral - Contable

REDACCIÓN
La disfonía es la alteración de 
algunas de las cualidades acús-
ticas de la voz (intensidad, tono, 
timbre y duración) como conse-
cuencia de un trastorno orgáni-
co o por un uso inadecuado de 
la voz, que pude ser permanente 
o transitorio. Según estimacio-
nes de la Sociedad Española de 
Otorrinolaringología y Cirugía de 
Cabeza y Cuello (SEORL-CCC) en-
tre un 8 y un 10 por ciento de la 
población sufre trastornos de la 
voz durante el año pero la mayo-
ría no se tratan adecuadamente. 

Un porcentaje que aumenta 
a una de cada cuatro personas 
cuando se trata de profesiona-
les de la voz. Profesores, actores, 
teleoperadores ven incrementa-
do su factor de riesgo y la inci-
dencia de la patología es mucho 
más elevada (20-30%) y en mu-
chas ocasiones viene asociada 
a otras alteraciones del sistema 
auditivo como la pérdida de au-
dición o a determinados hábitos 
de consumo de alcohol y tabaco 
que solo agravan los trastornos 
aparecidos. 

Aunque cualquier tipo de 
disfunción vocal tiene un impac-
to directo en la calidad de vida 
del individuo, limitando sus posi-
bilidades laborales y afectando a 
su vida social diaria, si se trata de 
profesionales que trabajan con la 
voz el impacto es aún mayor. De 

Un análisis de cuatro 
segundos para determinar 
patologías en la voz REDACCIÓN

El Monasterio de Juan acoge 
hasta el 28 de abril la expo-
sición "Patrimonio edificado 
de la Universidad de Burgos. 
Al servicio de la ciudad", que 
se enmarca dentro de los ac-
tos conmemorativos del XXV 
Aniversario de creación de la 
institución académica burga-
lesa.

Comisariada por la pro-
fesora del área de Historia del 
Arte de la Universidad de Bur-
gos, María José Zaparaín Yáñez, 

25 años de la UBU

esta exposición muestra la his-
toria del rico patrimonio inmo-
biliario de la institución acadé-
mica, que cuenta con singulares 
ejemplos de edificios históricos y 
contemporáneos, diseñados por 
prestigiosos arquitectos, que han 
contribuido al desarrollo y con-
solidación del tejido urbano bur-
galés.

En el desarrollo de la ex-
posición han colaborado el 
Ayuntamiento de Burgos, Caja 
de Burgos y la Fundación VIII 
Centenario de la Catedral.

Los centros Oyecost incorporan la tecnología Voice Clinical 
Systems, una herramienta capaz de realizar un análisis de la 
biomecánica de las cuerdas vocales a partir de una muestra de voz

ahí la importancia de contar con 
protocolos de evaluación rápidos 
y certeros y de nuevas metodo-
logías y herramientas útiles para 
conseguir un diagnóstico cada 
vez más precoz y preciso de las 
alteraciones de la voz. 

Precisamente con este ob-
jetivo, los centros Oyecost han 
incorporado la tecnología Voice 
Clinical Systems, una metodolo-
gía capaz de realizar un análisis 
de la biomecánica de las cuer-
das vocales durante la fonación 
a partir de una muestra de voz de 
tan solo 4 segundos. Este estudio 
permite por primera vez cono-
cer de una manera no invasiva 
y rápida parámetros tales como 
el grado de cierre de las cuer-
das vocales, asimetrías, tensión, 
fuerza o lesiones en otros pará-
metros. Los resultados del aná-
lisis se ofrecen a través de tres 
tipos de informes, R1, R2 o R3, 
en función del grado de infor-
mación requerida y la especiali-
zación del profesional sanitario 
que demanda el estudio, ya sea 
desde el área de Otorrinolarin-
gología, Logopedia, o del propio 
facultativo de Atención Primaria. 

Desde los propios centros 
auditivos Oyecost se ofrecerá, 
mediante un análisis tipo R1, 
de Cribado de Patología, el re-
sultado del grado de alteración 
funcional y de probabilidad de 
lesión asociada a la voz y las 
cuerdas vocales de quien lo de-
see. Se trata de un procedimien-
to rápido y sencillo. En primer 
lugar se toma una grabación de 
la voz de cuatro segundos de la 
letra 'a' mantenida en tono y en 
volumen. Después, esa muestra 
se envía a través del dispositi-
vo móvil al laboratorio virtual 
de Voice Clinical Systems y en 
menos de dos minutos, la apli-
cación remite los resultados del 
análisis.

Con esta nueva metodología, 
que ha sido desarrollada por un 
equipo multidisciplinar de mé-
dicos, ingenieros y científicos, 
Oyecost incrementa la  oferta 
de servicios a sus usuarios y a 
la población en general, con-
virtiéndose en el primer cen-
tro auditivo que incorpora una 
tecnología capaz de  valorar el 
grado de alteración de la pato-
logía vocal.

EL CENTRO AUDITÍVO MÁS AVANZADO
EN TECNOLOGÍA DE BURGOS Y PROVINCIA

- Técnico Superior en Audiología - Adaptación de Audifonos 
- Re-Educacion Auditiva - Acufenos Terapia TRT

- Audiologia Clínica - Audiologia Infantil
- Sordos Profundos - Reparación de todas las marcas 

- Audifonos Sociales - Garantia hasta 5 años
- Accesorios - Ampliación de garantía 
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900€
de DESCUENTO

EN LA COMPRA DE SU AUDÍFONO
RECARGABLE DE ALTA TECNOLOGÍA

Consulte nuestras opciones de FINANCIACIÓN

"Patrimonio edificado de la Universidad
de Burgos. Al servicio de la ciudad"
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IÑIGO URBINA
La Mesa de Transparencia tiene como objetivo que su administración sea “clara 
y eficaz”, y por ello está formada por todos los grupos políticos que tienen repre-
sentación en el Ayuntamiento de Burgos. Vicente Rebollo considera que esta es la 
mejor manera de que la población burgalesa esté representada y que ayude tanto 
a la transparencia como a la eficacia.
Auditoria para los presupuestos

La Fundación considera como herramienta básica un auditor de cuentas, y es 
por ello que ya está trabajando para auditar el primer ejercicio contable comple-
to de 2018.

En principio, remarca Vicente Rebollo, la Fundación es una institución priva-
da a pesar de que más del 50% de las aportaciones de fondos sean de instituciones 
públicas. Y por ello deben someterse a las normativas de contratación de las pro-
pias instituciones públicas, razón por la que han creado una mesa de contratación.

Otro de sus objetivos es el portal de transparencia, disponible en su propia web, 
donde irán colgando toda clase de convenios, así como sus cuentas. Basándose en 
esta idea de transparencia, se quiere que toda la sociedad burgalesa y todos los do-
nantes de entidades públicas y privadas, puedan saber cómo son administrados los 
fondos que usa la Fundación VIII Centenario.

REDACCIÓN
El presidente de la Fundación Impulsa Casti-
lla-La Mancha, Rafael Perezagua, firmaba en 
el Salón Rojo del Teatro Principal un conve-
nio específico con la Fundación VIII Cente-
nario de la Catedral. Burgos 2021 que servirá como marco de actuación para colaborar 
en la organización de la itinerancia de la exposición ‘aTempora’, que ha superado ya las 
73.000 visitas en Talavera de la Reina. La muestra recalará en Burgos, concretamente en 
la primera planta del Fórum Evolución hasta octubre de 2019. Ambas instituciones ya ru-
bricaron un convenio marco el pasado 27 de octubre.

La exposición supone un repaso a lo largo de la historia en la que destaca la etapa 
de mayor esplendor de la cerámica de Talavera y Puente del Arzobispo, de los siglos XVI 
a XIX. En la muestra habrá un mapa con la localización de yacimientos y colecciones 
representativas de la región. Se vertebrará en seis apartados: Prehistoria y protohistoria; 
Iberos, romanos y visigodos; Época medieval; Mudéjar y Toledo ciudad; Talavera de la 
Reina;  Ruiz de Luna. 

A Burgos llegarán alrededor del 90 por ciento de las 900 piezas que componen la ex-
hibición toledana, las más importantes, y tendrán el privilegio de estrenar un nuevo espa-
cio expositivo en la ciudad, en la primera planta del Fórum Evolución, con entrada directa 
por la puerta que está entre la terraza y el Museo de la Evolución Humana.  

El Fórum Evolución 
acogerá la exposición 
‘aTempora’

ICAL 
El Parlamento Europeo acogía 
la exposición ‘Burgos: Tie-
rra de orígenes’ organizada 
por la Fundación VIII Cen-
tenario de la Catedral. Bur-
gos 2021. El acto contó con 
la presencia del presidente de 
la Eurocámara, Antonio Taja-
ni, así como de la presidenta 
del Congreso, Ana Pastor; del 
Senado, Pío García-Escudero, 
de la Junta de Castilla y León, 
Juan Vicente Herrera, y del 
alcalde de Burgos, Javier Lacalle, entre otras personalidades. 

La exposición, que congregó personalidades de todos los ámbitos en un espacio de la 
Eurócamara, cuenta con 14 paneles explicativos e imágenes que muestran con fotografías 
la nave central y lateral de la Catedral que en 2021 cumplirá 800 años. Además incluyen 
informaciones que explican Castilla y León al mundo, como introducción e información 
sobre la ciudad de Burgos, los yacimientos de Atapuerca, los orígenes de la lengua caste-
llana o la historia de El Cid.

Burgos se presenta en el corazón de Europa 
como una tierra de orígenes

IÑIGO URBINA
La Fundación VII Centenario de la Catedral. Burgos 2021 y Bridgestone Hispania Ma-
nufacturing, S.L. han firmado un acuerdo de donación por el cual el fabricante de 
neumáticos aportará 60.000€ anuales durante los años de 2019, 2020 y 2021

Al acto, celebrado en la capilla de los Condetestables de la Catedral, acidían el vice-
presidente de Manufacturing 
de Bridgestone EMEA, Adol-
fo Llorens y el director de la 
planta que la multinacional 
tiene en Burgos, Fernando del 
Cerro; además de varios re-
presentantes de la Fundación 
como el vicepresidente ejecu-
tivo de la Fundación, Antonio 
Miguel Méndez Pozo; el presi-
dente del cabildo catedralicio, 
Pablo González; el presidente 
de la Diputación, César Rico; 
y el alcalde de la ciudad de 
Burgos, Javier Lacalle.

Bridgestone aportará 60.000€ anuales durante 3 
años al VIII Centenario de la Catedral de Burgos

E.R.
Son muchos los que en estos días 
se acercan a visitar la Seo burgale-
sa. El pasado 25 de marzo, el pre-
sidente del Gobierno, Pedro Sán-
chez se acercaba a la Catedral tras 
una jornada de visitas a empresas. 
Sánchez  atendía las explicaciones 
de René Payo, mostrando interés 
por la historia y la Fundación VIII 
Centenario, así como por todos los 
actos que se desarrollarán en torno 
a esta celebración. 

René Payo era también el encar-
gado de las explicaciones de la visita que el presidente del Partido Popular,  Pablo Casado 
realizaba el pasado viernes 29 de marzo. Casado recorría las distintas capillas y lugares 
emblemáticos de la Catedral, con paradas obligadas en la Capilla de los Condestables, la 
Escalera Dorada o la nave central con la tumba del Cid y Doña Jimena.

Visitas a la Catedral

La Fundación VIII Centenario 
de la Catedral presenta su 
mesa de transparencia
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Tomás Pascual: “Queremos ser
líderes en alimentación de calidad”

N.B.
“El negocio principal sigue siendo 
la leche, pero es menos del 50% 
de nuestro negocio, hemos ido 
diversificando”, ha explicado el
presidente de Calidad Pascual.
“Queremos ser líderes en alimen-
tación de calidad, buscamos la 
calidad del producto desde el ori-
gen y llevándola al consumidor”, 
ha explicado Tomás Pascual, pre-
sidente de Calidad Pascual, en 
una nueva sesión de ‘_Matins_ 
ESADE’.

Pascual, durante la conferen-
cia, titulada “Calidad Pascual, Ca-
lidad Vital”, ha repasado la histo-
ria de la compañía, que este 2019 
cumple su 50 aniversario. Funda-
da en 1969 en Aranda de Duero 
(Burgos), Calidad Pascual se im-
plementó en poco tiempo en toda 
España y a día de hoy exporta a 
más de 70 países. “Para dentro de 
20 años queremos tener presencia 
internacional fuerte. Estamos tra-
bajando en el sudeste asiático y es-
tamos empezando a sembrar para 
estar dentro de 20 años en África, 
donde se va a desarrollar la clase 
media, y que cuando llegue este 
momento ya estemos en ello”, ha 
apuntado Pascual.

DIVERSIFICACIÓN DE PRODUCTOS
Con una gama de más de 200 pro-
ductos, 6 plantas industriales, 27 
delegaciones y más de 2.200 em-
pleados, su principal actividad es 
la preparación, envasado, distri-

bución y venta, entre otros, de 
lácteos y derivados con la mar-
ca Pascual, agua mineral natural 
Bezoya, bebidas vegetales Vives-
oy, Bifrutas, Mocay Caffè y The 
Goods.  “El negocio principal sigue 
siendo la leche, pero es menos del 
50% de nuestro negocio, hemos 
ido diversificando”, ha expuesto el 
presidente de Calidad Pascual. En 
este sentido, durante el ‘_Matins_ 
ESADE’, Pascual ha explicado que 
“hay una evolución de los resul-
tados”. “En los 90 hubo una gran 
diversificación de los productos, 
con un crecimiento muy similar al 
de la economía. Antes de la crisis 
lanzamos muchos productos en el 
mercado, pero nos costó gestio-
nar este crecimiento tan grande”, 
ha señalado. “Somos una empre-
sa eminentemente comercial, ya 
que lo mejor hacemos es vender”, 
según Pascual, que ha explicado 
que “la hostelería es unos de los 
negocios que más ha crecido des-
pués de la crisis”.

VALORES Y CALIDAD
Durante la conferencia, el presi-
dente de Calidad Pascual ha ex-
plicado los principales valores de 
las compañía (innovación, calidad, 
integridad, cercanía y pasión) y ha 
repasado la saga familiar, desta-
cando que la segunda generación 
(a la que pertenece) es la que está 
actualmente liderando la empresa 
y la tercera generación “se está pre-
parando para entrar en la empresa”. 
“Somos una compañía de salud, 
tenemos necesidad de desarrollo 
económico y social de nuestro al-
rededor”, ha destacado Pascual, que 
ha hablado de la “importancia de 
estar cerca de la tierra y valorar-
la” así como de “hacer cosas que 
contribuyan a la sociedad y a las 
personas”. “En 2014 cambiamos un 
poco la identidad corporativa para 
poner la calidad en el centro, por-
que no vendemos leche, vendemos 
calidad”, ha concluido.

El presidente de Calidad Pascual ha destacado que “Para dentro de 20 años queremos 
tener presencia internacional fuerte”, poniendo hincapié en el sudeste Asiático y África

‘MATINS ESADE’ CON TOMÁS PASCUAL 
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M.A. 
Luis Tudanca, secretario auto-
nómico del PSOE y candidato 
socialista a las próximas elec-
ciones autonómicas, cree que 
Castilla y León vive una opor-
tunidad histórica para cambiar 
el color de la presidencia de la 
Junta de Castilla y León y ase-
gura que “es hora de un cam-
bio”. Está convencido de que la 
ciudadanía valorará las políticas 
sociales emprendidas por Pedro 
Sánchez y que el resultado del 
28-A servirá para “dar un úl-
timo empujón a las elecciones 
autonómicas y municipales”. 
Apuesta por un blindaje de “la 
inversión social en el Estatuto 
de Autonomía y garantizar los 
servicios públicos básicos y el 
empleo digno” para ganarle el 
pulso a la despoblación.
Pregunta.- En menos de dos me-
ses se producirán las elecciones 
autonómicas ¿Qué  expectativas 
tiene el PSOE para Gobernar en 
Castilla y León?
Respuesta.- Estamos ilusionados. 
Esta es una oportunidad histó-
rica. El PSOE en Castilla y León 
está más unido y fuerte que nun-
ca y en disposición de ganar las 
elecciones, después de tres dé-
cadas de régimen del PP. Esta-
mos preparados para gobernar. 
P.- Las encuestas apuntan a que 
ningún partido alcanzará la ma-
yoría para gobernar en solitario 
Castilla y León. A estas alturas del 
partido, ¿con quién se encontra-
ría más cómodo el PSOE ante un 
posible pacto? ¿Cs o Podemos? 
R.- Hay quienes están ya re-
partiéndose cargos y haciendo 
coaliciones. Nosotros no. Que-
remos hablar de política. Que-
remos pedir la confianza de la 
gente para luchar contra la des-
población, defender nuestra sa-
nidad y educación públicas, ga-
rantizar los servicios en el me-
dio rural, reindustrializar esta 
tierra y crear empleo, proteger 
a nuestros pensionistas... A par-
tir de las elecciones, hablaremos 

“El PSOE de Castilla y León 
está más unido y fuerte que 
nunca y en disposición de 
ganar las elecciones”

con todos, porque respetamos el 
voto de la gente, y hablaremos 
de cómo cambiar esta tierra y 
darle un futuro. 
P.- ¿Tiene líneas rojas?
R.- La voluntad de la gente, la 
decencia y los intereses genera-
les de Castilla y León.
P.- Tras más de dos décadas al 
frente de la Junta, Juan Vicente 
Herrera deja la administración re-
gional. ¿Qué valoración hace del 
todavía presidente de la Junta?

R.- Hay que agradecer su traba-
jo por la Comunidad. Creo en la 
política y que se debe reconocer 
la labor de quien ha dedicado 
tanto tiempo al servicio públi-
co. Evidentemente, nuestro mo-
delo es otro y, 18 años después 
de su llegada, más de 30 de go-
biernos del PP, el resultado es 
malo. Somos más pequeños, no 
tenemos influencia, hemos per-
dido población, miles de jóvenes 
se han marchado, los pueblos se 
cierran y los servicios públicos 
se han deteriorado. Es hora de 
un cambio.
P.- ¿Cómo valora a Alfonso Fer-
nández Mañueco? ¿Cree que re-
presenta un papel continuista o 
que habrá cambios en la banca-
da popular?
R.- Con respeto, como al res-
to de candidatos. No obstante, 
yo no me enfrento a personas, 
confrontamos políticas. Y las su-
yas son las mismas. El Sr. Ma-
ñueco ha sido consejero varios 
años, número dos del PP en Cas-
tilla y León durante estos años y 
máximo responsable, atención, 
de perseguir la corrupción en 
el PP nacional en su época más 
oscura.
P.- Y en el caso de Cs, ahora que 
se sabe que el candidato a la pre-
sidencia de la Junta será Francisco 
Igea y no la ex popular Silvia Cle-
mente. ¿Cómo valora lo ocurrido 
en las primarias y cómo a Igea?
R.- Tengo por costumbre no me-
terme en los procesos internos de 
los demás partidos. Ahora bien, 
quienes decían venir a regene-
rar, resulta que, en sus primeras 
primarias han terminado en la 
Fiscalía por un pucherazo. Oja-
lá lo resuelvan bien, por el bien 
de la política. El señor Igea, sin-
ceramente, ha demostrado ser 
valiente.
P.- Sanidad, educación y servi-
cios sociales de calidad son los 
tres pilares en los que su partido 
hace hincapié de cara a las elec-
ciones. En caso de llegar al Go-
bierno, ¿qué medidas de acción 
tomarían un carácter inmediato 
en estos ámbitos?
R.- Hay que blindar la inversión 
social en el Estatuto de Auto-
nomía. Y, como ya he dicho en 
muchas ocasiones, una de las 
primeras medidas será poner en 
marcha la recuperación para los 
burgaleses y para los castellanos 
y leoneses del HUBU para la sa-
nidad pública. 
P.- La despoblación es uno de los 
grandes problemas de esta Comu-
nidad. ¿Qué medidas propone el 
PSOE en materia de ordenación 
del territorio e infraestructuras?

ENTREVISTA con LUIS TUDANCA, secretario autonómico del PSOE y candidato socialista a la Junta de CyL

Estamos ilusionados. 
Esta es una oportunidad 
histórica. El PSOE en 
Castilla y León está 
más unido y fuerte que 
nunca y en disposición 
de ganar las elecciones

A partir de las elecciones, 
hablaremos con todos, 
porque respetamos 
el voto de la gente, y 
hablaremos de cómo 
cambiar esta tierra 
y darle un futuro
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R.- Para combatir la despobla-
ción es necesario, para empezar, 
tomarse en serio este problema. 
Hasta ahora el Gobierno de Cas-
tilla y León se ha limitado a fo-
tografías, titulares de prensa y 
agendas y libros blancos sin me-
didas. Es imprescindible la im-
plicación de todas las adminis-
traciones y la participación de la 
sociedad civil. Pero, ante todo, 
debemos garantizar servicios pú-
blicos básicos y el empleo digno. 
Una familia se irá o no vendrá si 
no tienen un pediatra cerca, una 
educación digna o unos servicios 
sociales adecuados. Hemos pre-
sentado hace semanas un am-
bicioso y consensuado Plan del 
Retorno del Talento Científico y 
Profesional que se ha nutrido, en 
parte, de algunos ejemplos exito-
sos desarrollados en otras comu-
nidades autónomas que he visi-
tado en el último año. Y aposta-
mos por la reindustrialización de 
Castilla y León.
P.- Durante la legislatura han ido 
lanzando un sistema fiscal propio. 
¿Qué impuestos subirían y cuáles 
bajarían en caso de Gobierno?
R.- Nuestra propuesta, presenta-
da en su día y respaldada por los 
sindicatos, apuesta por un sistema 
progresivo y equilibrado. Se resu-
me en la máxima de que el que 
más tiene debe aportar más. Bajar 
impuestos, sobre todo a los más 
ricos y luego decir que tendremos 
unos servicios públicos dignos es 
populismo fiscal, es engañar a la 
ciudadanía.
P.- Uno de los más polémicos sigue 
siendo el impuesto de sucesiones. 
Pagar por algo ya pagado.
R.- Insisto. Si no se pagan im-
puestos no se puede redistribuir 
la riqueza ni tener un Estado de 
Bienestar digno. Hay una extre-
ma desigualdad y la riqueza está 
concentrada en cada vez menos 
manos. Hoy, en Castilla y León, 
apenas paga ya este impuesto el 
0,55% de la gente. A quienes se 
les quiere suprimir es la gente 
más rica. 
P.- En cuanto a la transición eco-
lógica, el anuncio de la desapari-
ción del diésel por parte de la mi-
nistra trajo varios 'terremotos' a 
la Comunidad donde hay grandes 
empresas del sector automoción, 
tanto a nivel industrial como en 
el sector de ventas. ¿Cree que el 
anuncio fue desacertado?
R.- La ministra no dijo eso. Hay 
una transición ecológica en toda 
España que, además, está impul-
sando Europa. En varios países 
han anunciado la prohibición de 
los motores de combustión antes 
de 2040. Y eso no ha pasado en 
España. Las emisiones se van a 
tener que reducir, por convicción, 
porque este planeta no solo nos 

pertenece a nosotros sino también 
a las generaciones futuras. No po-
demos mirar hacia otro lado. Esta 
misma semana hemos podido leer 
en los medios que el clima vera-
niego dura en España 5 semanas 
más que hace 30 años. Dicho esto, 
la transición debe darnos certezas, 
hacerse de forma consensuada y, 
sobre todo, justa, sin dejar a nadie 
atrás. También es una oportuni-

dad que creará mucho empleo si 
lo hacemos bien y, por una vez, 
anticipándonos antes de que sea 
tarde.
P.- ¿Y el cierre de la minería?
R.- El cierre de la minería ya se 
decretó durante los siete años de 
Gobierno de Rajoy. Cuando llegó 
al Gobierno había 3.000 mineros 
en Castilla y León, cuando se fue 
quedaban menos de 300. Pero lo 

que es peor, no hizo nada para 
cuando llegara este momento. En 
9 meses de Gobierno de Pedro 
Sánchez se ha puesto en marcha 
un proceso de transición justa 
para las cuencas, se han recupe-
rado las inversiones de la CIU-
DEN, se ha comenzado a pagar 
lo que se debía a las cuencas de 
los pagos atrasados de los pla-
nes del carbón.... En fin, queda 

mucho por hacer pero hay que 
hacerlo ya.
P.- Las elecciones generales se ce-
lebran este mes. ¿Cree que el re-
sultado afectará a las elecciones 
locales y autonómicas?
R.- Sé que el PP de CyL apostaba 
por hacer coincidir las eleccio-
nes generales con las autonómi-
cas para que no se hablara de su 
gestión en los últimos 30 años. 
Y porque el candidato del PP no 
tiene mucho que ofrecer. Estoy 
convencido de que la ciudadanía 
valorará las políticas sociales em-
prendidas por Pedro Sánchez y 
que el resultado del 28-A servirá 
para un último empujón.
P.- ¿Cree que Sánchez repetirá en 
el Gobierno?
R.- Estoy convencido de ello. Es-
paña lo necesita. Es avanzar o re-
troceder. La España de la inclu-
sión o de la exclusión. Para eso, 
es necesaria la movilización de 
la sociedad para continuar avan-
zando.
P.- Vayamos al plano local, las 
elecciones de este 2019 son las 
más atomizadas de los últimos 
años con varias formaciones en 
pugna por el gobierno del Ayun-
tamiento. ¿Qué análisis hace de 
estos comicios?
R.- No son diferentes. Nos juga-
mos un cambio que tiene que lle-
gar desde abajo. Hemos demos-
trado, donde tenemos alcaldes y 
alcaldesas, que sabemos hacer las 
cosas bien, que sabemos dialogar, 
que tenemos sensibilidad social. 
Y tenemos buenos candidatos y 
candidatas. 
P.- Son varias las voces que apun-
tan que el partido no estaba por 
la labor de querer que el concejal 
Antonio Fernández Santos siguiera 
volviera a la lista municipal. ¿Qué 
hay de cierto?
R.- En absoluto. La lista munici-
pal de Burgos la decidieron ex-
clusivamente los militantes de 
Burgos en una asamblea y el pro-
pio candidato de Burgos.
P.- En cualquier caso, Santos ha 
decidido hacerse a un lado. ¿Cómo 
valora esta retirada precipitada? 
¿Cree que perjudicará a su for-
mación en las elecciones?
R.- En esta legislatura el Grupo 
Socialista ha trabajado muy bien 
pero hay cambios, como es nor-
mal. El equipo pierde a gente tan 
valiosa como Antonio Fernández 
Santos o como Marimar Arnáiz 
pero Daniel De la Rosa tiene un 
gran proyecto y un gran equipo 
de hombres y mujeres compro-
metidos con Burgos. Ha conse-
guido más desde la oposición du-
rante esta legislatura que el PP 
gobernando y, a diferencia del 
señor Lacalle, quiere seguir lu-
chando por su ciudad. Eso ten-
drá recompensa.

Para combatir la 
despoblación es 
necesario, para 
empezar, tomarse en 
serio este problema

La lista municipal de 
Burgos la decidieron 
exclusivamente los 
militantes de Burgos 
en una asamblea

Estoy convencido de 
que la ciudadanía 
valorará las políticas 
sociales emprendidas 
por Pedro Sánchez 
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REDACCIÓN
El próximo ‘Conciliamos’ en Se-
mana Santa, programa convoca-
do por la Consejería de Familia 
e Igualdad de Oportunidades, se 
va a desarrollar en tres colegios 
públicos de la provincia y capi-
tal de Burgos: CEIP Antonio Ma-
chado de Burgos (24 asistentes), 
CEIP Príncipe de España de Mi-
randa de Ebro (19 asistentes) y 
CEIP Simón de Colonia de Aran-
da de Duero (46 asistentes). El 
programa ‘Conciliamos’ se lle-
vará a cabo en colaboración con 
las entidades locales de la Co-
munidad.

Este año, el programa com-
prenderá los días laborables no 
lectivos, de lunes a viernes, des-
de el 12 al 22 de abril. Los es-
colares podrán disfrutar de esos 
días realizando actividades plás-
ticas y en relación con la natura-
leza y educación ambiental, ar-
tísticas, deportivas, juegos, ani-

Burgos, Aranda de Duero y Miranda 
de Ebro participan en el programa 
‘Conciliamos’ en Semana Santa 2019

mación a la lectura y talleres 
para fomentar la igualdad entre 
niños y niñas, de contenido di-
verso, como idiomas y otros que 
puedan aumentar su capacidad 
y destreza.

‘Conciliamos’ se dirige a ni-
ñas y niños de entre 3 y 12 años, 
cuyos progenitores o representan-
tes legales desarrollen una activi-
dad profesional, realicen activida-
des formativas convocadas por el 
Servicio Público de Empleo, pre-
senten un grado de discapacidad 
igual o superior al 65%, deban 
atender a familiares de primer gra-
do de consanguinidad o afinidad 
con al menos dicho grado de dis-
capacidad, o tengan reconocido el 
carácter de cuidadores familiares 
de personas dependientes. Tam-
bién podrán participar en la ini-
ciativa los niños y niñas de hasta 
14 años que tengan necesidades 
educativas y específicas y los me-
nores de otras nacionalidades que 

cumplan el requisito de la edad y 
participen en programas de aco-
gida temporal en familias caste-
llanas y leonesas.

La cuota para participar en 
el programa se calcula en fun-
ción de la capacidad económi-
ca de la familia. Los importes de 
estas cuotas se establecen en 4 
o 6 euros al día, o exención de 
pagar cuota en el caso de las 
rentas más bajas, además de las 
bonificaciones en el caso de fa-
milias numerosas o en unidades 
familiares con dos o más niños 
solicitantes del programa y las 
exenciones anteriormente seña-
ladas. También estarán exentas 
de pago de las cuotas las fami-
lias en las que alguno de sus 
miembros sea víctima de actos 
terroristas y también los hijos de 
víctimas de violencia de género, 
así como los menores que estén 
bajo medidas de protección a 
la infancia de esta Comunidad.

ÍÑIGO URBINA
El Ayuntamiento de Burgos 
pone en marcha los Campa-
mentos Multideportivos de Ve-
rano 2019. La concejala de De-
porte, Lorena de la Fuente pre-
sentaba  los Campamentos, una 
iniciativa que comenzó el año 
pasado para ampliar la oferta 
que desde el Ayuntamiento se 
hace en otras áreas durante las 
semanas de verano con varios 
objetivos.

Uno de los objetivos es la 
conciliación de la vida laboral 
y familiar y que supone un va-
lor añadido por ocupar el tiempo 
libre con la práctica deportiva. 
Intentan que los niños puedan 
mejorar sus relaciones interper-
sonales en un ambiente colabo-
rativo y deportivo, y favorecer 
la integración, la pluralidad y la 
heterogeneidad de todos.

Este año han incluido va-
rias novedades dado el buen re-
cibimiento que tuvo el proyecto 
el año pasado. Han ampliado el 
rango de edad aceptado en estas 
actividades hasta los 14 años, lo 
que vendría siendo niños de 1º y 
2º de secundaria. Son conscien-
tes de que es una buena edad 

Los Campamentos 
Multideportivos de Verano 
2019 llegan con 1430 plazas

para engancharles con el depor-
te e intentan que sea del interés 
de los burgaleses y cubran esta 
demanda.

También se han añadido un 
horario de madrugadores en el 
Complejo Deportido El Plantío, 
donde la entrada será a partir 
de las 8:00. Los cursos son se-
manales y cubren todo el vera-
no, a excepción de la semana del 
15 de agosto donde siempre hay 
muy poca demanda, pero ofertan 
todas las semanas con una am-
pliación hasta la semana del 9 al 
13 de septiembre donde a pesar 
de que los niños de primaria ya 
han comenzado las clases, los de 
secundaria no. 

El plazo de inscripción co-
mienza el día 1 de abril a las 
8:00 para abonados. Y para los 
no abonados una semana des-
pués, el 8 de abril. Se realizará 
por riguroso orden de inscrip-
ción.

Los precios son de 60€/se-
mana para los no abonados, y 
42€/semana para los abonados. 
Para los colectivos más desfavo-
recidos existen ayudas y exen-
ciones económicas que se pue-
den solicitar hasta el 12 de abril. 

E.R.
La Federación de Salvamento y 
Socorrismo de Castilla y León 
(FECLESS) celebraba el 16 de 
marzo su 25 Aniversario con un 
acto conmemorativo en Burgos 
en el marco de la I Jornada de 
Juegos Escolares, que se cele-
bró en la Piscina Municipal “El 
Plantío”.

La Federación entregaba de 
la mano de su presidente, Ignacio 
Retuerto Marqués, los reconoci-
mientos al delegado, al club de-
portivo y a las instituciones de la 
provincia en agradecimiento a su 
compromiso, entrega y colabora-
ción en la promoción de nuestro 
deporte durante estos 25 años.

Como delegado de Burgos, 
era reconocido Francisco Gon-
zález Yáñez en su 25 aniversario 

25 aniversario de la Federación 
de Salvamento y Socorrismo 
de Castilla y León en Burgos

al frente de la delegación en la 
que ha visto crecer la modalidad 
deportiva de salvamento y soco-
rrismo en estrecha colaboración 
con el club deportivo Aqua SOS, 
cuyo presidente, Javier Íñigo He-
rrera, recibía también un reco-
nocimiento.

El resto 
de galardo-
nes corres-
ponden a en-
tidades públi-
cas y privadas 
como son el 
Servicio Te-
rritorial de 
Cultura y Tu-
rismo de Bur-
gos, recogía el 
premio Blan-
ca González, 
jefe del servi-
cio Territorial 
de Cultura,  
la Diputación 
Provincial, los 
Excelentísi-
mos Ayunta-
mientos de 
Burgos, reco-

gía el premio la concejala de De-
portes Lorena de la Fuente, Me-
dina de Pomar, su alcalde  Isaac 
Angulo, y Aranda de Duero, repre-
sentado por su alcaldesa Raquel 
González,  el Centro BeUp Sport 
de Burgos, el Colegio San Gabriel, 
recogía el premio Jasmina Martí-
nez,  y el Centro Deportivo Prado 
Sport, ambos de Aranda de Duero. 

Todos los galardonados agra-
decían el reconocimiento y espe-
ran celebrar otros 25 años más de 
este deporte que salva vidas. 

Durante todo el año 2019 la 
Federación celebrará su 25 Ani-
versario, bajo el lema “25 años 
fomentando un deporte que sal-
va vidas”, para poner en valor el 
trabajo realizado por dirigentes, 
clubes, técnicos, árbitros y soco-
rristas a lo largo de su historia. 
Además de contar con activida-
des de prevención, deportivas y 
formativas, así como actos en el 
resto de provincias de la comu-
nidad para reconocer la labor de 
todos los que han contribuido a 
crear una entidad que ha crecido 
hasta convertirse en un referente 
nacional e internacional.

La propuesta, que forma parte de la apuesta de la Junta de Castilla y León 
por la conciliación laboral y familiar en época vacacional, contará con un 
total de 89 asistentes en el período vacacional del 12 al 22 de abril
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DAVID IBAÑEZ
La provincia de Burgos es un te-
rritorio que posee una riqueza sin 
igual de diferentes expresiones de 
Patrimonio Cultural Inmaterial. En 
concreto son 750 manifestaciones 
las que se encuentran distribuidas 
en todos los rincones del territorio 
burgalés según reflejan los resulta-
dos del estudio elaborado sobre el 
Patrimonio Cultural Inmaterial de 
la Provincia de Burgos. Han sido 
objeto de análisis 200 municipios 
de menos de 20.000 habitantes. De 
esta manera, la Diputación Provin-
cial busca poner en valor el pa-
trimonio cultural inmaterial del 
territorio.

La provincia de Burgos posee 
750 manifestaciones de 
Patrimonio Cultural Inmaterial

Los resultados que se abstraen 
de este estudio recogen los diver-
sos tipos de Bienes de Interés Cul-
tural Inmaterial de la provincia y 
son repartidos en diversos cam-
pos. El territorio burgalés destaca 
por sus fiestas, celebraciones y ri-
tuales, con 259 manifestaciones, 
también por sus expresiones de 
naturaleza, donde se reflejan 121 
manifestaciones, así como por la 
gran diversidad de eventos depor-
tivos que acoge, en concreto 88. La 
provincia es potente también por 
sus manifestaciones relacionadas 
con la gastronomía (62), literatura 
y oralidad (46), medicina tradicio-
nal (1), música-cantos (17), dan-

za (6), artes escénicas (42), juegos 
tradicionales (16), oficios y arte-
sanía (9), vestuario (3), técnicas 
de construcción (3) así como por 
otras expresiones culturales (64).

Todo este riquísimo y amplio 
Patrimonio se encuentra recogido 
a través de fichas con las carac-
terísticas de cada uno, así como 
su ubicación, temporalización, ti-
pología de manifestación, orga-
nizador, una breve descripción e 
imágenes de la misma así como 
recursos consultivos que amplían 
información. Cada manifestación 
se guarda y clasifica por comar-
cas: Alfoz de Burgos (67), Arlan-
za (87), Ebro (18), La Bureba (53), 

Merindades (159), Montes de Oca 
(39), Odra-Pisuerga (70), Páramos/
Sedano y Las Loras (28), Ribera 
del Duero (68) y Sierra de la De-
manda (159).

Estas fichas tienen como ob-
jetivo inventariar el patrimonio 
inmaterial cultura, dar a conocer 
y difundir los bienes, dinamizar 
turísticamente las localidades y 
salvaguardar el patrimonio de la 
provincia, como ha explicado el 
diputado del equipo de Gobierno, 
Borja Suárez. Posiblemente, en un 

futuro se de a conocer todo el es-
tudio en un nuevo sitio web y/o 
app móvil.

La UNESCO define Patrimonio 
Cultural Inmaterial como los usos, 
representaciones, expresiones, co-
nocimientos y técnicas junto con 
los instrumentos, objetos, artefac-
tos y espacios culturales que les 
son inherentes y que las comu-
nidades, los grupos y en algunos 
casos los individuos reconozcan 
como parte integrante de su pa-
trimonio cultural.

REDACCIÓN
La Diputación Provincial quiere 
reconocer de forma pública un 
año más las iniciativas locales 
dirigidas a la mejora y conser-
vación del medio ambiente en 
la provincia mediante la Convo-
catoria de la VII edición de los 
“Premios Provinciales de Medio 
Ambiente”, dirigida a todas las 
entidades locales de la provincia 
que hayan desarrollado durante 
los últimos meses dentro de su 
ámbito territorial alguna activi-

La Diputación Provincial 
convoca la VII Edición de 
los Premios Provinciales 
de Medio Ambiente 
La finalidad de esta Convocatoria, dotada con 45.000 €, 
es reconocer y apoyar las iniciativas locales dirigidas a la 
mejora y conservación del medio ambiente en la provincia 

dad o proyecto concreto dirigido 
a la conservación y mejora del 
medio ambiente a nivel local, 
en defensa de los valores am-
bientales y naturales y con re-
percusión en la concienciación 
y sensibilización ambiental de 
sus ciudadanos.

Más allá de las competencias 
que, en materia medioambiental, 
establece la normativa para los 
pequeños municipios, muchos de 
nuestros ayuntamientos y juntas 
vecinales realizan una importante 

labor de protección y conservación 
de su entorno ambiental. Optimi-
zando los recursos económicos de 
los que disponen y gracias en mu-
chas ocasiones a la colaboración de 
los vecinos, las entidades locales 
se esfuerzan en materializar pro-
yectos y actividades para mejorar 
sus condiciones medioambientales, 
realizar la limpieza y recuperación 
de espacios naturales y zonas ver-
des urbanas, aumentar la calidad 
del agua de sus ríos, proteger sus 
zonas de monte contra la erosión 
y los incendios forestales, mejorar 
la gestión de sus residuos o pro-
mover campañas de educación y 
sensibilización ambiental entre sus 
vecinos, por ejemplo. 

Las bases de la Convocatoria 
se han publicado el 18 de marzo, 
en el Boletín Oficial de la Provin-
cia y en la Base de Datos Nacional 
de Subvenciones. 

Un año más se distinguirán 
dos categorías temáticas: Medio 
Natural (para proyectos y activida-

des relacionados con la conserva-
ción de la biodiversidad y la gestión 
sostenible de los recursos naturales) 
y Calidad Ambiental (para proyec-
tos y actividades relacionados con 
la prevención de la contaminación 
y con el control y evaluación de los 
indicadores ambientales). En ambas 
categorías se tendrá en cuenta el 
desarrollo de actuaciones de edu-
cación y sensibilización ambiental 
dirigidas a la ciudadanía. 

Los Premios que se concedan 
irán destinados a financiar direc-
tamente las iniciativas premiadas, 
añadiendo de esta forma una ayuda 
económica al reconocimiento pú-
blico de aquellos ayuntamientos y 
juntas vecinales que dedican parte 
de sus recursos y su esfuerzo a pro-
yectos de carácter medioambien-
tal, contribuyendo de este modo a 
mejorar los recursos naturales de 
la provincia y la gestión sostenible 
de nuestro medio rural. 

Se puede consultar las Ba-
ses y la documentación necesaria 

en la web de la Diputación Pro-
vincial (www.burgos.es) y en la 
Base de Datos Nacional de Sub-
venciones (www.infosubvenciones.
es). El plazo para la presentación 
de solicitudes finaliza el próximo 
día 15 de abril. 

PREMIOS
Categoría A. Entidades locales de 

población superior a 400 habitantes
Medio Natural:10.000 € 

Diploma acreditativo
Calidad Ambiental: 10.000  

 Diploma acreditativo
Categoría B. Entidades locales de 

población comprendida entre 101 y  400 
habitantes 

Medio Natural: 7.500 € 
Diploma acreditativo

Calidad Ambiental: 7.500 € 
Diploma acreditativo

Categoría C. Entidades locales de 
población igual o inferior a 100 habitantes 

Medio Natural: 5.000 € 
Diploma acreditativo

Calidad Ambiental: 5.000 € 
Diploma acreditativo
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Un convenio para 
generar una red de 
agentes de innovación 
rural en bioeconomía 
La consejería de Agricultura ha firmado un convenio con las 
universidades de Burgos, León, Valladolid y Salamanca para 
desarrollar actuaciones de bioeconomía en el medio rural / 
Un segundo convenio financiará formación especializada para 
trabajar en la industria agroalimentaria

REDACCIÓN
La consejera de Agricultura y 
Ganadería, Milagros Marcos, ha 
firmado dos convenios con los 
rectores de la Universidad de Va-
lladolid, Antonio Largo; la Uni-
versidad de León, Juan Francisco 
García y la Universidad de Bur-
gos, Manuel Pérez; y el vicerrec-
tor de Relaciones Internacionales 
de la Universidad de Salamanca, 
Efrem Sildik, con los que desarro-
llar actuaciones de bioeconomía 
en el medio rural de Castilla y 
León que generen riqueza y pues-
tos de trabajo y retener talento en 
la Comunidad. Ambos acuerdos 
tienen a los jóvenes como obje-
tivo principal. 

El primero tiene como fin que 
estas instituciones académicas lle-
ven a cabo medidas de bioeco-
nomía en los sectores agrario y 
agroalimentario en las zonas ru-

rales de Castilla y León. Se trata 
de convertir a las universidades 
en aliadas estratégicas para po-
ner en marcha, en el campo de la 
bioeconomía aplicada a los sec-
tores agrario y agroalimentario, 
actuaciones innovadoras a través 
de proyectos piloto o desarrollo de 
nuevos productos o procesos que 
den soluciones a problemas reales 
que estos sectores no podrían aco-
meter de manera independiente. 
Un objetivo para el que la Junta 
de Castilla y León destinará 3,9 
millones de euros.

Así, las universidades serán 
las encargadas de constituir equi-
pos de acción de dinamización 
rural. El objetivo es promover, en 
el medio rural, nuevos mercados 
que generen nuevas oportuni-
dades laborales y de emprendi-
miento en áreas de actividad de la 
bioeconomía en el sector agrario 

y agroalimentario y actividades 
conexas; poner en contacto ac-
tores idóneos para concretar la 
idea del proyecto; acompañar en 
la búsqueda y gestión de posibles 
fuentes de financiación; priorizar 
el asesoramiento a los emprende-
dores y empresarios y promover 
el desarrollo de la bioeconomía 
en el medio rural.

Tendrán el cometido de rea-
lizar la prospección del territo-
rio e identificar las necesidades, 
coordinar la ejecución del progra-
ma; seleccionar y contratar a los 
agentes de innovación rural ne-
cesarios; promover los proyectos 
o iniciativas; comunicar los resul-
tados y compartir la información. 
Formarán, además, a los agentes 
de innovación rural con el fin de 
establecer una red de gestión pro-
fesionalizada en el área de bioeco-
nomía. Se encargarán, para ello, 

elcampo

de establecer un programa para 
planificar, promover y desarro-
llar la formación y capacitación 
en materia de bioeconomía, la ac-
tualización de conocimiento y de 
habilidades de personal; coordi-
nar, controlar y seguir la activi-
dad formativa; elaborar los con-
tenidos y el diseño de la progra-
mación, su ejecución y análisis 
de la evaluación de calidad de la 
formación recibida por los agen-
tes de innovación rural al finali-
zar la formación y seleccionar al 
personal formador.

Las universidades deberán 
realizar como actividad funda-
mental la transferencia tecnoló-
gica y divulgación y promoción 
que supone la bioeconomía en la 
dinamización rural; generar un 
amplio grupo de interesados y co-
laboradores como agentes cien-
tíficos, sociales y económicos; y 
diseñar campañas de promoción 
y publicidad de la bioeconomía y 
sus efectos positivos en el medio 
rural. Deberán, además, facilitar 
el conocimiento, diálogo y difu-
sión en torno a la bioeconomía 
en el medio rural y establecer un 
programa de jornadas, foros y re-
uniones.

El segundo convenio, firmado 
con las fundaciones generales de 
las universidades de Salamanca, 
Valladolid, León y Brugos, se cen-
tra en financiar los gastos gene-

rados por el programa Agrobecas 
en el sector agroalimentario de la 
Comunidad. Para ponerlo en mar-
cha, la Junta de Castilla y León 
destinará 600.000 euros.

El objetivo es proporcionar 
formación especializada para tra-
bajar en la industria agroalimen-
taria de Castilla y León, en mate-
rias o tecnologías demandadas por 
este tipo de industria para las que, 
por su grado de especialización, 
no encuentran trabajadores. Se 
busca retener talento cualificando 
a jóvenes formados en las univer-
sidades y los centros de Formación 
Profesional para que se queden 
a trabajar en agroindustrias de 
la Comunidad. Esta actuación se 
suma al catálogo de medidas de 
la Junta de Castilla y León para 
atraer, retener y retornar talento.

Las fundaciones generales de 
estas universidades se encargarán 
de la selección de los jóvenes ya 
que entre sus fines está el de me-
jorar la empleabilidad de los jó-
venes, facilitando su orientación 
profesional y su formación teóri-
ca y práctica. Podrán solicitar la 
beca jóvenes menores de 35 años 
nacidos o residentes en Castilla 
y León, titulados universitarios o 
de Grado Superior de Formación 
Profesional en la Comunidad, de 
cualquier titulación siempre que 
tenga que ver con la industria 
agroalimentaria.

REDACCIÓN
La Asociación Agraria de Jó-
venes Agricultores de Castilla y 
León ha solicitado a la conseje-
ra de Agricultura y Ganadería, 
Milagros Marcos, que “abone de 
forma inmediata y en todo caso 
antes de que finalice la legisla-
tura”, las ayudas solicitadas por 
los agricultores y ganaderos para 

Asaja reclama a la Junta que abone las ayudas a los 
intereses de préstamos de la sequía pedido en 2017
La asociación cree que la Administración retrasará el pago de nuevo hasta el periodo de elecciones

cubrir los intereses de los présta-
mos solicitados con motivo de la 
sequía del año 2017. Estas ayudas 
para bonificar intereses se convo-
caron con la orden de 5 de sep-
tiembre de 2018 de la Consejería 
de Agricultura y Ganadería, con 
un presupuesto estimado de 10,7 
millones de euros para las anua-
lidades de 2018 a 2023.

Los préstamos que están ge-
nerando estos intereses subven-
cionables se suscribieron  siendo 
la medida estrella del Gobierno 
regional para hacer frente a la 
crisis del sector primario con mo-
tivo de la sequía que arrasó las 
cosechas y los pastos en el año 
2017. En su momento Asaja cri-
ticó estas ayudas porque “no es-

taban a la altura de las circuns-
tancias, dado la catastrófica cam-
paña agroganadera de ese año”.

Además, “los apoyos se en-
marcaron en la línea de prés-
tamos SAECA, como cualquier 
campaña, simplemente amplian-
do el presupuesto para poder lle-
gar a más gente, pero con los 
mismos problemas y limitacio-

nes, por lo que a miles de agri-
cultores no se le concedieron por 
considerar que no aportaban ga-
rantías suficientes para afrontar 
los préstamos”. La entidad agraria 
considera que, “si bien la Junta 
por lo general es diligente en el 
pago de las ayudas que provienen 
de fondos europeos, no lo es en 
igual medida cuando se trata de 
hacer efectivos los pocos com-
promisos económicos que cuel-
gan de presupuesto propio del 
Gobierno regional” y señala que 
“todo parece indicar que la Junta 
comunicará a los beneficiarios la 
subvención que le ha concedido 
en pleno periodo electoral”.
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REDACCIÓN
Castilla y León se confirma como 
la principal región de España en 
este cultivo, donde la superficie 
se ha ido incrementando año tras 
año. Esto ha convertido a nues-
tra comunidad en la región con 
mayor superficie de España y de 
las primeras de Europa, contando 
con una producción record en el 
último año.

¿A qué se debe este auge en 
el girasol? En la Asociación Es-
pañola de Girasol podemos en-
contrar algunas respuestas sobre 
la bondad y rentabilidad del cul-
tivo dentro de la alternativa de 
la explotación:
Las principales razones agronó-
micas son que el girasol es un 
cultivo rústico, versátil y de fá-
cil manejo. Además, favorece la 
movilización de agua y nutrien-

Castilla y León a la cabeza de 
España en el cultivo de girasol

tes de capas profundas del sue-
lo, y hace un uso muy efectivo 
del agua disponible, ya que las 
nuevas variedades consiguen un 
mejor aprovechamiento del agua.

En cuanto a la rentabili-
dad, el girasol es el cultivo con 
menor coste por hectárea y por 
tanto menor necesidad de capi-
tal circulante, proporcionando 
una buena rentabilidad. En los 
últimos cinco años de la rota-
ción cereal-oleaginosa, el gira-
sol ha confirmado ser el cultivo 
de mayor rentabilidad sobre lo 
invertido. Por otra parte es ne-
cesario decir que la opción de 
barbecho no es gratis, y por úl-
timo el girasol cuenta con una 
ayuda suplementaria por cultivo 
oleo-proteaginoso.

También es necesario ha-
blar de los importantes benefi-

cios ambientales que este cultivo 
conlleva, puesto que el girasol 
tiene la capacidad de romper el 
ciclo de enfermedades y malas 
hieras del cereal, constituyendo 
la  alternativa  prioritaria  en  
las explotaciones agrarias  de  
secano, cumpliendo una impor-
tante función ecológica, al ser 
prácticamente el único cultivo 
existente en el verano, cuando 
la mayoría de los secanos están 
vacíos, concluye la AEG.

Además, el girasol ha expe-
rimentado en los últimos años 
grandes avances genéticos para 
cubrir las principales necesida-
des del agricultor con diver-
sas características agronómicas 
como resistencias al jopo, cada 
vez más presente en Castilla y 
León, o enfermedades fúngicas 
como el mildiu, y tolerancia a 

herbicidas como las sulfonilu-
reas o la tecnología Clearfield. 
Todo esto nos abre un abani-
co de variedades entre las que 
el agricultor debe elegir según 
la que más se adapte al tipo de 
cultivo o las necesidades agro-
climáticas de la zona.

En primer lugar las principa-
les características que debe reu-
nir una variedad son un buen vi-
gor de partida, un ciclo adaptado 
a la fecha de siembra, tolerancia 
al stress de las altas temperatu-
ras del verano, una producción 
alta y estable, y por supuesto un 
alto contenido en grasa, lo cual 
las hace más atractivas para la 
industria extractora. Estas son 
unas características presentes 
en la variedad Krisol líder del 
mercado durante muchos años, 
o la nueva variedad SY Gibraltar.

Finalmente, el tipo de aceite 
de la variedad es una importante 
decisión ya que, según sea con-
vencional o alto oleico, el precio 
de la cosecha variará.

El tratamiento y la presen-

tación de la semilla también ha 
sufrido importante innovaciones 
en los últimos años como es la 
tecnología Unistand, un sistema 
de pildorado de la semilla que 
consiste en un recubrimiento con 
una resina de madera aprove-
chando para incluir un starter 
que favorece la nacencia. Con 
esto se aumenta la eficacia de la 
siembra consiguiendo una dis-
tribución uniforme de la semi-
lla y una mejor implantación 
del cultivo.

Por otra parte, el cultivo del 
girasol está cada vez más intro-
ducido en los regadíos, ya sea 
como cultivo principal o como 
rastrojero después de cereal, de-
bido a los bajos costes necesa-
rios y la excelente rentabilidad 
que puede obtenerse.

Todo esto ha hecho que el 
girasol en Castilla y León tenga 
un futuro ilusionante, llenan-
do de vistosidad nuestros cam-
pos en verano y proporcionando 
una alternativa rentable para los 
agricultores. 
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E.R.
Las Edades del Hombre abrirá 
sus puertas en abril y Lerma ul-
tima los detalles para que todo 
esté a punto, meses de trabajo 
del Ayuntamiento, FAE o Ade-
coar entre otros,  para que todo 
y todos estén preparados para 
atender a los miles de visitantes 
que llegarán a Lerma. Se quiere 
crear un producto turístico no-
vedoso y especializado en tor-
no a 'Las Edades del Hombre' de 
Lerma. La Consejería de Cultura 
y Turismo va a vincular, desde 
el punto de vista promocional, 
la relevancia artística, religiosa 
y cultural de la muestra, con la 

La Villa Ducal ultima los 
preparativos para "Angeli"

REDACCIÓN
La Junta de Castilla y León ha 
organizado una jornada comer-
cial y de trabajo en Lerma, un 
encuentro comercial que se en-
marca dentro del Plan de Promo-
ción de ‘Angeli’, diseñado por la 
Consejería de Cultura y Turismo 
y que apuesta por acciones de 
promoción y comercialización 
del producto turístico. 

El director general de Turis-
mo, Javier Ramírez, participaba 
en el encuentro comercial al que 
han asistido 26 operadores tu-
rísticos y agentes de viaje inte-
resados en la oferta turística en 
torno a la nueva exposición de 
Las Edades del Hombre, así como 
en sus productos turísticos aso-
ciados, representados a través de 
la participación de 86 empresa-
rios turísticos de la provincia de 
Burgos, que se han inscrito en el 
encuentro comercial, organiza-
do por la Consejería de Cultura 
y Turismo.

Los agentes de viaje han po-
dido conocer de primera mano 
las propuestas ofertadas por los 
86 empresarios participantes, en-
tre los que destacan emprende-
dores de turismo rural, restau-
rantes, bodegas visitables, guías 
turísticos, agencias de viaje, así 

La Junta organiza un encuentro comercial en 
Lerma con 86 empresarios y 26 agentes de viaje, 
dentro del Plan de Promoción de ‘Angeli’

como oficinas de turismo loca-
les, instituciones y representan-
tes de asociaciones empresariales 
locales y provinciales.

Ramírez ha destacado “la 
apuesta de la Consejería por ac-
ciones comerciales como la que 
se celebra en Lerma, asociada 
a la promoción de eventos de 
gran repercusión turística, que 
facilitan el contacto entre los 
empresarios del sector y una se-
lección de operadores turísticos 
especializados”. En este sentido, 
ha señalado la importancia de 
aunar promoción y comerciali-
zación del producto turístico, de 
la mano del empresariado, selec-
cionando mercados de interés y 
ofertando productos concretos 
en función de la demanda.

PRODUCTO TURÍSTICO
ESPECIALIZADO
Coincidiendo con la jornada co-
mercial, la Consejería de Cultu-
ra y Turismo ha organizado un 
viaje de familiarización para los 
26 operadores turísticos partici-
pantes, que han podido conocer 
la oferta turística asociada a la 
presente edición de Las Edades 
del Hombre. De esta forma, han 
visitado el Monasterio de Santo 
Domingo de Silos, con su afa-

oferta enogastronómica de la 
Comunidad, mediante la nueva 
marca turística 'Rutas del Vino 
de Castilla y León', uniendo así 
dos productos, los monasterios 
y el vino, la cultura y el patri-
monio con la gastronomía y el 
enoturismo, que muestran el li-
derazgo de la Comunidad, así 
como la diferenciación del desti-
no, con gran demanda de los vi-
sitantes y turistas. De esta forma, 
las siete Rutas Certificadas del 
Vino Arlanza, Arribes, Bierzo, 
Cigales, Ribera del Duero, Rue-
da y Sierra de Francia se van a 
convertir en prescriptoras de la 
exposición de Lerma y del pro-

ducto turístico asociado a ella.
Por otro lado, el Ayuntamiento 

creará 15 puestos de trabajo centra-
dos en el mantenimiento y limpieza 
de la villa y la sedes, a los que ha-
brá que sumar las contrataciones 
de refuerzo de plantilla de los dis-
tintos establecimientos hosteleros 
y hoteleros, personal no solo de la 
villa sino de la comarca .

Y la comarca será protagonis-
ta de las dos rutas creadas por la 
Fundación Las Edades del Hombre, 
que con origen en Lerma, recorre-
rán parte de esta especial comar-
ca. La primera, "Arte y silencio", 
que transcurrirá por Covarrubias 
y el Monasterio de Santo Domin-

go de Silos y la segunda, 
"Campo de Catedrales", 
que recorre las grandio-
sas iglesias de Mahamud, 
Villahoz, o Santa María 
del Campo. 

La previsión es que 
Angeli comience antes 
de Semana Santa, fal-
ta concretar la fecha y 
la asistencia de Casa 
Real,  y las piezas de las 
11 diócesis de Castilla y 
León, casi un centenar, 
que van llegando a las 
tres sedes de la expo-
sición, la Colegiata de 
San Pedro, el Monaste-
rio de la Ascensión y la 
ermita de la Piedad. El 
próximo día 4 se pre-
sentarán las obras de 
la diócesis de Burgos 
que se expondrán en 
la muestra.

mado canto gregoriano, y una 
bodega de la D.O. Arlanza an-
tes de desplazarse hasta Lerma, 
donde han visitado las futuras 
sedes de la exposición ‘Angeli’, 
además del resto de recursos tu-
rísticos de la localidad burgalesa.

Ambas acciones -la jorna-
da comercial y el viaje de fa-
miliarización- forman parte del 
Plan de Promoción de ‘Ange-
li’, diseñado por la Consejería 
de Cultura y Turismo y que se 
presentó en enero en el marco 
de la feria Fitur, en Madrid. El 
objetivo del Plan de Promoción 
es explotar al máximo la ver-
tiente turística de este evento 
cultural, a través de un trabajo 
coordinado entre las diferentes 
administraciones, optimizando 
los recursos y apostando por la 
especialización y la diferencia-
ción del destino turístico.

Para la presente edición, la 
Junta de Castilla y León destinará 
más de 1,7 millones de euros a la 
promoción y financiación de Las 
Edades del Hombre, una mues-
tra que contribuirá a fomentar el 
desarrollo turístico y económico 
de la comarca del Arlanza, con 
su oferta de patrimonio cultural 
y de enoturismo como principa-
les atractivos turísticos.
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N.B.
‘Lerma Digital’ se celebrará en el 
‘Molino del Recinto Ferial’ los días 
1, 2 y 3 de mayo, en el marco de 
las actividades de la 59 edición de 
la Feria Nacional de Maquinaria 
Agrícola de Lerma

La Feria de Maquinaria Agrí-
cola de Lerma es desde hace varias 
décadas una de las citas más con-
curridas para los profesionales del 
sector agrario de Castilla y León y 
de otras comunidades limítrofes, 
con casi 100.000 visitantes cada 
año, que acuden para conocer las 
novedades en equipos, suministros 
y servicios que exponen alrededor 
de 150 empresas.

La realidad del campo, sin 
embargo, está cambiando de ma-
nera vertiginosa con el avance de 
la agricultura de precisión, como 
sistema de producción más soste-
nible, e-ficiente y rentable, y con 
la aparición de las herramientas 
digitales y equipos autónomos, 
que ayudan a alcanzar los obje-
tivos de la agricultura de preci-
sión con mayor facilidad y rigor.

Todo ello abre un nuevo mer-
cado, que gana volumen y dina-
mismo cada año, ante el que la 
Feria de Lerma, como referente del 
mundo agrario, no quiere perma-
necer ajena. Por eso, en la edición 
de 2019 se ha planteado la puesta 
en marcha en colaboración con la 
revista Tierras de un nuevo espa-
cio de trabajo denominado ‘LER-
MA DIGITAL’, en el que se dará 
cabida a estas propuestas novedo-
sas, desarrollando un nuevo con-
cepto expositivo, más dinámico e 
interactivo, que se ubicará en el 
edi¬ficio del molino situada en los 
accesos al Recinto Ferial.

Será un espacio concebido 
como un centro de formación, 
promoción y networking, en el 
que las empresas expositoras pue-
dan mantener relaciones directas 
y personales con los asistentes a 
la feria y realizar periódicamen-
te presentaciones de sus servicios, 
productos o aplicaciones en grupo 
reducidos en los talleres digitales 
que se organicen.

El área de trabajo que se ofre-
ce constará de dos espacios:

- Módulo individual de 6 me-
tros cuadrados aproximadamen-
te, en el que cada empresa podrá 
mostrar sus servicios o productos 
y mantener reuniones con los vi-
sitantes

-Aula de formación y promo-
ción común, prevista para 35/40 
personas, en las que se celebrarán 
cuatro sesiones de trabajo (con 

59 edición de la Feria de Lerma
horario preestablecido) que per-
mitirán a cada una de las empre-
sas participantes explicar a los 
asistentes durante unos 10 minu-
tos en cada sesión la operativa de 
sus productos.

LA MAYOR FERIA DE MAQUINARIA 
AL AIRE LIBRE DE ESPAÑA
Son 59 ediciones las que Lerma 
lleva organizando la mayor fe-
ria de maquinaria agrícola al aire 
libre de España. Y esto ha sido 
gracias al trabajo de todo una 
pequeña población que no lle-
ga a los 3.000 habitantes, que 
se vuelca cada año en esta feria, 
que suma novedades y evolucio-
na, que cuida a sus expositores y 
que a pesar de las dificultades si-
gue siendo un referente nacional. 

Las demostraciones en cam-
po siguen congregando a muchos 
profesionales que quieren ver "in 
situ" el comportamiento de todas 
aquellas máquinas que han visto 
en la feria. Con estas demostra-
ciones, que se celebrarán el jue-
ves 2 de mayo por la tarde, los 
profesionales del campo tienen 
la oportunidad de ver el traba-
jo que realizan estas máquinas 
y despejar muchas dudas sobre 
su posible compra, ya que a esta 
feria llega lo último que las dis-
tintas casas comerciales lanzan 
al mercado. 

La Feria de Lerma es una fe-
ria para toda la familia. Todas las 
novedades en el sector agrícola 
y ganadero se podrán visitar en 
los 80.000 metros cuadrados de 
superficie a lo que se suma el 
marco incomparable de la Pla-
za Mayor y la plaza aledaña de 
San Blas para la 17ª edición de 
la Feria del Automóvil y la zona 
del mercadillo en la ribera del 
Arlanza.

También estará presente la 
sección agroalimentaria en la fe-
ria, de la mano de la Diputación 
Provincial de Burgos, a través 
de la marca de calidad Burgos 
Alimenta, con un buen número 
de expositores muchos de ellos, 
fieles a esta cita anual. 

Supervisión, seguridad, orga-
nización, logística, información, 
monitores de tiempo libre o servi-
cio de limpieza. Son muchos los 
que se movilizan los días previos, 
los de la Feria y los posteriores 
para que nada falle, y como cada 
año, la organización será impe-
cable. Sólo queda invitar a todos 
a que acudan a Lerma los días 1, 
2 y 3 de mayo, porque Lerma no 
les defraudará. 



abril de 2019 | Noticias Burgos |24

E.R. 
El artista ribereño Néstor Sanmi-
guel ha sido reconocido como hijo 
adoptivo de Aranda. Uno de los 
más destacados representantes del 
panorama artístico contemporá-
neo, sigue apostando por  la ciu-
dad de Aranda, ya que toda su 
obra se ha desarrollado aquí. 

Azucena Esteban, conceja-
la de Cultura del Ayuntamiento 
de Aranda de Duero, agradecía 
a Néstor Sanmiguel y a toda su 
familia su presencia. Esteban re-
cordaba uno de los requerimien-
tos en la tramitación del expe-
diente era la excepcionalidad, y 
este artista "es todo una excep-
cionalidad". 

El Pleno de Aranda de Due-
ro aprobó por unanimidad de to-
dos sus miembros la concesión 
de esta distinción a Néstor San-
miguel. 

El homenajeado ha querido 
agradecer y reconocer también, 
a todas las personas que lo han 
apoyado desde sus inicios, tanto 
en España como internacional-
mente. Muchos nombres han sido 
los que el artista ha querido ha-
cer especial mención, como Luis 
Krol, "clave" en su carrera, que 
le ayudó en sus inicios a mejorar 
sus técnicas y le enseño trucos 
del oficio, el apoyo incondicio-
nal de su mujer, y de todos los 
arandinos.

Néstor Sanmiguel agradecía 
esta distinción a todos, miembros 
del Ayuntamiento  "y en especial 
a mi querida esposa" y señala-
ba los recuerdos que le venían 
a la memoria "tantísimos episo-
dios personales desde la niñez, 

Néstor Sanmiguel, Hijo Adoptivo de Aranda
preadolescencia, adolescencia o 
juventud". 

Son muchos los recuerdos 
que atesora Néstor Sanmiguel, 
como los de su Instituto Sando-
val y Rojas, y a sus profesores, 
gracias a los cuales pudo leer 
libros "prohibidos" entonces en 
España, "y que nunca entendie-
ron porqué hice el Bachiller de 
Ciencias y no de Letras, aunque 
en la adolescencia a uno le in-
teresa todo".

Recuerda también "unos 
empujes profesionales impor-
tantes, como el Musac, mucho 
antes de que tuviese el edificio 
levantado, concretamente en 
una exposición en León dentro 
de una itinerante de la Junta de 
Castilla y León". 

Artista incansable y de ima-
ginación desbordante Néstor 
Sanmiguel, degusta la repenti-
na y progresiva repercusión de 
su pintura desde hace siete años, 
con la cautela y perspectiva de 

quien previamente ha perma-
necido durante décadas alejado 
del éxito. Es por ello, que desde 
Aranda se ha querido destacar 
esta obra innovadora.

Raquel González, alcaldesa 
de Aranda de Duero, calificaba 
este día como de "muy especial 
para Aranda, y en este Salón de 
Plenos, que se reserva para las 

grandes ocasiones, la cita lo es". 
González calificaba a Sanmiguel 
como "uno de los artistas más 
destacados de todos los tiempos 
de nuestra localidad, que ha lle-
vado el nombre de Aranda por 
todo el mundo  y uno de los 
más destacados representantes 
españoles en el panorama ar-
tístico actual". 

Desde los siete años "Néstor 
Sanmiguel ha tenido una relación 
ininterrumpida con la localidad 
que hoy te nombra Hijo Adopti-
vo" apuntaba Raquel González, 
y "en Aranda se forjaría la per-
sonalidad de aquel niño y la de 
aquel joven al que Luis Krol le dio 
las primeras nociones del oficio 
de pintor, sembrando el deseo de 
crear algo nuevo"

La exposición "Las emociones 
barrocas" que acompaña al reco-
nocimiento de Aranda de Duero 
a la trayectoria de Néstor San-
miguel, trae el proyecto pictórico 
que , sin duda, ha representado el 
punto de inflexión de mayor tras-
cendencia, tanto en el desarrollo 
de su proceso creativo, como para 
su destacada proyección en la es-
cena del arte contemporáneo na-
cional e internacional.

La muestra se podrá visitar 
hasta el 13 de abril en la Sala de 
Exposiciones de la Casa de Cul-
tura de Aranda de Duero.

REDACCIÓN
La Diputación Provincial ha ce-
lebrado una jornada con alcaldes 
de la provincia en la que se ha 
tratado la problemática del con-
sumo juvenil de alcohol, sobre 
todo, en las fiestas, a lo que se 
suma el fenómeno del botellón. 

El consumo de alcohol ha 
crecido entre los más jóvenes, y 
se considera un fenómeno social 
ligado a la diversión. Manuel 
Mateos, coordinador del Plan 
Provincial de Drogas, entiende 

El aumento de consumo de alcohol 
preocupa a los alcaldes de la provincia
La preocupación de los alcaldes por el aumento del consumo de alcohol 
se ha tratado en una jornada organizada por la Diputación Provincial

la preocupación de los alcaldes 
ante esta situación, que viven 
de primera mano el fenómeno 
sobre todo, en las fiestas de sus 
municipios, un hecho que ha 
desvirtuado la esencia de estas 
fiestas.  Las opciones, alternati-
vas de ocio para jóvenes y me-
dios económicos para ponerlos 
en marcha.

El problema es grande, ya 
que para divertirse hay que be-
ber y es necesario concienciar  a 
la sociedad del alcance social de 

esta problemática, ya que cada 
vez son más jóvenes los que be-
ben para divertirse, y la edad 
media de comienzo con el al-
cohol es de 13 años. 

Manuel Fuentes, de Proyecto 
Hombre, recordaba que el consu-
mo de alcohol en Castilla y León 
está por encima de la media en 
España, con datos preocupantes 
como que el 92% de los consu-
midores de alcohol son meno-
res o que el 50% de los padres 
lo permiten. 
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E.R.
Odile Rodríguez de la Fuente, hija 
del conocido naturalista pozano 
Félix Rodríguez de la Fuente, par-
ticipaba en EcoLab, un espacio de 
encuentro para resolver dudas so-
bre movilidad sostenible. Ecolab 
llegaba a Burgos de la mano de 
Mitsubishi para transmitir las ven-
tajas de la movilidad respetuosa 
con el medio ambiente.

En este sentido, Odile Rodrí-
guez de la Fuente recordaba que 
esta iniciativa quiere informar a 
la ciudadanía del cambio que está 
teniendo en el sector de la auto-
moción, una revolución que no 
sólo se produce en el sector de la 
automoción, sino en otros mu-
chos sectores. 

La hija del naturalista quiere 
explicar que es el cambio climá-
tico, cómo puede afectar, qué ha-
cen las naciones en torno a este 
problema, los objetivos marcado, 
cuánto tiempo tenemos o cuáles 
son las implicaciones de este ca-
lentamiento. Odile Rodríguez de la 
Fuente apuntaba que se habla mu-
cho de cambio climático, pero se 

Odile Rodríguez de la Fuente: 
"Hay que informar y concienciar a la 
población sobre el cambio climático"

desconoce a fondo esta cuestión, 
y "nos estamos jugando la conti-
nuidad de la especie humana" y 
ha dejado claro que estos cam-
bios no van a mermar la calidad 
de vida, sino todo lo contrario.

Para Odile Rodríguez de la 
Fuente es muy importante la in-
formación y la concienciación 
como vehículo para llegar a toda 
la población y que vean que este 
problema no está tan lejos y que 
todos podemos aportar nuestro 

E.R.
Las plataformas Teruel Existe y 
Soria ¡Ya! son las impulsoras de 
esta manifestación que ayer lle-
gaba a Madrid con el lema "La 
España vacía". Casi un cente-
nar de asociaciones y platafor-
mas de 22 provincias se unían a 
esta manifestación que congre-
gaba a 50.000 participantes, se-
gún fuentes oficiales, y 100.000 
según los organizadores y que 
quiere recordar los problemas 
que amenazan la supervivencia 
del medio rural, con una pobla-
ción envejecida, problemas de 
infraestructuras, despoblación o 
desigualdad en servicios como 
educación, sanidad o conexión 
a internet. Los jóvenes no tienen 
oportunidades, deben abandonar 
el medio rural, y la posibilidad 
de vuelta es muy remota. 

En los últimos 45 años se ha 
reducido la población hasta un 70 
por ciento en algunas comarcas 

La españa vacía, 
"Ser pocos, no resta derechos"

de Soria, Guadalajara, Cuenca, 
Burgos o en el norte de Segovia, 
una situación de despoblación 
rural en muchos casos irreversi-
ble, con todo lo que la desapari-
ción de los pueblos significa en 
los aspectos económicos, ecoló-
gicos, culturales y sociales que 
el conjunto de España necesita.

Son muchas las críticas  a 
las instituciones así como las 
propuestas de los partidos polí-
ticos para lograr revertir esta si-
tuación, y muchas las promesas, 
más aún con las citas electorales 
próximas, aunque la realidad es 
que el medio rural cada vez está 
más despoblado. 

Sin signos políticos, todos han estado presentes

grano de arena para frenar el 
cambio climático.

Jaime Andrés, gerente del 
Grupo Ureta, la importancia de 
que profesionales de los distin-
tos sectores informen para que 
se conozcan las posibilidades de 
las nuevas energías. Según Jaime 
Andrés, hay voluntad de cambio 
hacia energías más limpias y faci-
lidad, pero esta evolución requiere 
tiempo, voluntad y educación en 
estas energías. 

E.R.
Tras la liberalización de la AP-1 
el pasado 1 de diciembre, el si-
guiente paso era el desmontaje 
de las cabinas de peaje, proceso 
que ya ha comenzado y se in-
tensificará en verano.  

El Ministerio de Fomento 
adjudicaba a la empresa Man-
tenimiento de Infraestructuras 
SA, del grupo FCC, la demolición 
de las playas de peaje, el asfal-
tado del tramo en el que ahora 
estas se encuentran para unifi-
carlo con el resto del trayecto, y 
la instalación de estaciones de 
aforo, mecanismo para conta-
bilizar los vehículos.

Comienzan a 
desmontarse 
las cabinas de 
peaje de la AP-1
S se intensificarán los 
trabajos este verano

En cuanto al vehículo eléctri-
co, "no lo veo generalizado en su 
uso al menos en grandes viajes, 
quizás sí en grandes urbes" por 
el problema de acumulación de 
energía eléctrica. 

En cuanto a la demanda, An-
drés reconoce que se aumenta 
el número de ventas de híbridos 
enchufables, pero el precio y el 
tipo de vehículo aún lastra esas 
ventas. Para Jaime Andrés, el fu-
turo no está en una sola solución, 
sino en muchas.

MITSUBISHI OUTLANDER PHEV
Este nuevo modelo híbrido en-
chufable, evoluciona para ser 
mucho más que un eléctrico, pero 
también mucho más que un hí-
brido. Tiene las cualidades de un 
vehículo electrico, el silencia, la 
suavidad, la potencia, la seguri-
dad y la eficiencia, con todas las 
ventajas de categoría de etiqueta 
azul "0 emisiones". Es un espa-
cioso SUV 4x4 permanente que 
ofrece una experiencia de con-
ducción sin límites de distancia, 
gracias a su funcionamiento en 
modo híbrido, con auto-recarga 
de las baterías y regeneración de 
la energía a través de la frenada. 
El Mitsubishi Outlander PHEV 
ofrece la alternativa de movili-
dad más avanzada hoy en día, lo 
mejor de dos mundos. 

Burgos es una de esas provin-
cias que sufre el problema de la 
despoblación. De los más de 1.200 
municipios, entre Ayuntamientos 
y Entidades Locales Menores, la 

mayoría no llega a los 100 ha-
bitantes, y muchos de ellos ape-
nas tiene vecinos viviendo todo el 
año, con una población envejeci-
da, necesitada de servicios básicos.

Fotografía: Diego Santillana Urrea | www.diegosufotografia.com
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REDACCIÓN
Para los más pequeños, manuali-
dades para niños el viernes 5, a las 
17:30 en la Biblioteca Municipal y 
el Cuenta cuentos “En abril, cuen-
tos mil” el sábado 6 a las 18:00h 
en el Aula de Cultura de la Fun-
dación Caja de Burgos. 

El domingo 7, el deporte es 
protagonista a las 17:00h con el 
partido de fútbol Trueba C.F. – As-
ti-Leku en el Campo de Fútbol Bue-
nos Aires y a las 20:30h, teatro, “El 
Lord, el fakir, la mula… y otras co-
sas chulas” de La Garguilla de Cuna 
de Monteros, en el Aula de Cultura 
de la Fundación Caja de Burgos. 
La entrada tiene un precio de 3€.

Los pequeños pueden disfrutar 
de un nuevo taller de manualida-
des el viernes 12 a las 17:30h en 
la Biblioteca Municipal.

El sábado 13, en el Aula de 
Cultura de la Fundación Caja de 
Burgos y con entrada libre, se pro-
yectarán los cortometrajes más des-
tacados de los Premios Fugaz al 
Cortometraje Español.

La Plaza de  Sancho García 
acogerá el domingo 14, a partir de 
las 10:00h, el Rastrillo -Trueque

Abril en  Espinosa de los Monteros

SALCE
El buen tiempo ayudo a la po-
pular Feria de los Novios de la 
capital burebana que registró un 
notable índice de participación 
tanto en los eventos matutinos 
como en la tradicional entrega 
de claveles y garrapiñadas. 

Este fue el caso de la feria ar-
tesana que durante toda la jornada 
estuvo muy concurrida recordando 
el pasado primigenio de esta singu-
lar feria vinculada a la festividad de 
San José en la comarca burebana. 

De igual forma fueron nu-
merosos los briviescanos que 
asistieron la tradicional actua-
ción de la Banda Municipal de 
Música que inició el programa 
de actos con un pasacalles. 

Entre las parejas que partici-
paron en el evento se podían ver 

La Fiesta de los Novios 
briviescana llenó de claveles 
y almendras la Plaza Mayor

ancianos, jóvenes y niños com-
partiendo todos ellos la ilusión 
de esta peculiar celebración de 
San Valentín en Briviesca. 

La festividad de San José en 
Briviesca tiene un componen-
te especial cuyo origen hay que 
buscarlo en la tradicional feria 
de ganado que tenía como es-
cenario la capital burebana en 
el siglo XIX. 

El evento, que comenzó sien-
do una feria comercial, se trans-
formó en una fecha de encuentro 
con un marcado carácter social 
de los  burebanos que propició 
que fuera popularmente conoci-
da como la Fiesta de los Novios. 

Esto fue así al ser costumbre 
de utilizar la citada feria como 
‘punto de encuentro’ entre los 
jóvenes de la comarca que acu-

A las 11:45h y con motivo 
de la celebración del Domingo 
de Ramos, en la iglesia de San 
Nicolás, se procederá a la bendi-
ción de los ramos. Seguidamen-
te tendrá lugar a las 12:00h, la 
Santa Misa. A las 20:00h, la misa 
se celebrará en la iglesia de San-
ta Cecilia.

Y con motivo de la Semana 
Santa, el jueves 18, Jueves San-
to, a las 18:00h, se celebrará la 
Misa de la Cena del Señor con 
lavatorio de los pies. 

A las 21:00h, Procesión des-
de la Iglesia de San Nicolás hasta 
la Iglesia de Santa Cecilia acom-
pañados de la Banda de Músi-
ca Santa Cecilia. A partir de las 
23:30h, Adoración Nocturna.

El viernes 19, Viernes San-
to, a las 10:00h, Campeonato de 
frontenis ( 8 A 16 AÑOS).   Más 
información en programa aparte.

A las 16:00h, Torneo trian-
gular de fútbol. Peña Fernando 
Redondo - Peña Clemente y Peña 
Carles Puyol, en el Campo de fút-
bol Buenos Aires.

En cuanto a las actividades 
religiosas, a las 12:00h, Vía Cru-

cis desde la Iglesia de San Nico-
lás, por la Capilla de Nuestra Se-
ñora de la Soledad, la Iglesia de 
Ntra. Sra. de Berrueza y hasta la 
Iglesia de Santa Cecilia. 

A las 18:00h Santos Oficios y 
a las 21:00h, Procesión del Santo 
Entierro desde la Iglesia de Nues-
tra Señora de Berrueza hasta San-
ta Cecilia  acompañados de la 
Banda de Música Santa Cecilia.

El sábado 20, a las 9:30h, 
XIII Marcha Rojiblanca. Más in-
formación en programa aparte. 

A las 17:30h, Campeonato 
de Bolos (15 A 99 años).                        

La Vigilia Pascual, a las 
21:30h en la iglesia de Santa Ce-
cilia, cierra el programa de este 
Sábado Santo.

El Mercado Artesanal abre 
las actividades del domingo 21, 
a las 11:00h, y a la misa hora, 
Jornada Infantil en la Plaza San-
cho García.

Con motivo del Domingo de 
Resurrección, a las 11:45h, Pro-
cesión del Encuentro en la Plaza 
Sancho García acompañados de 
la Banda de Música Santa Ceci-
lia. A las 12:00h,  Santa Misa.

dían a la misma solos, en el caso 
de los varones, o acompañados 
por sus padres, en el de las muje-
res, siendo un momento aceptado 
para ‘entablar relaciones’. Cabe 
recordar que según las normas 
sociales de la época en aquellos 
tiempos las comunicaciones entre 
los pueblos resultaban complica-
das para que los mozos y mozas 
trabaran conocimiento. 

La estricta moral y el trabajo 
continuado del campo solo per-
mitían que en fechas muy seña-
ladas abandonaban las labores 
para acudir a actos sociales. 

Esta costumbre de buscar 
novia en la feria era, en ocasio-
nes, aprovechada por los padres 
para concertar enlaces matrimo-
niales entre los hijos, incluso si 
en previo consentimiento de los 

A continuación, actuación 
de Danzas el Cuévano en la Plaza 
Sancho  García.

Y para finalizar las actividades 

del mes, el sábado 27, a las 17:00h, 
partido de fútbol ente el Trueba C.F. 
– Ecuador Barakaldo, en el Campo 
de Fútbol Buenos Aires

mismos, dándose casos de que ni 
siquiera se conocieran los futu-
ros cónyuges. 

La costumbre de ‘arreglar’ los 
casamientos fue desapareciendo 
en parte por la evolución social y 
también a consecuencia del des-
poblamiento. Lo más curioso es 
que precisamente fueron los pro-
pios jóvenes los que a principios 
del siglo XX tomaron la inicia-
tiva de acercarse hasta Briviesca 
el día de San José a ‘feriar novia’ 
logrando muchos de ellos su ob-
jetivo de encontrar pareja. 

Pese a que la feria ganadera 
desapareció con la llegada de la 
mecanización en los años 70 la cos-
tumbre de acudir a Briviesca en San 
José permaneció vigente. No obs-
tante el paso del tiempo afectó a la 
tradición por lo que el Consistorio 
decidió potenciarla diseñando para 
la misma un formato atractivo en 
la década de los 70. 

Así se introdujo la costum-
bre de obsequiar a las parejas que 
acudían a la misma con almen-
dras y claveles por las Reinas de 
las Fiestas.

Son muchas las actividades que se celebrarán en Espinosa
de los Monteros a lo largo de este mes de abril
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SARGENTES DE LA LORA

E.R.
Cristina Gutiérrez, la piloto bur-
galesa que ha finalizado el rally 
Dakar en la 26º posición absolu-
ta, siendo la primera mujer de la 
clasificación en coches, ha sido la 
encargada de abrir las puertas del 
Museo del Petróleo de Sargentes 
de la Lora esta temporada. 

Un municipio que, gracias al 
impulso de la reciente declaración 
del Geoparque de Las Loras, el Do-
men de la Cabaña, el espectacular 
paisaje de las Hoces del alto Ebro y 
Rudrón hacen de Sargentes un mu-
nicipio que se ha convertido en un 
referente turístico de la provincia 
de Burgos. Así mismo, Sargentes de 
Lora, abre las puertas del albergue, 
un edificio que puede acoger hasta 
60 turistas a modo individual o co-
lectivos. Este edificio correspondía 
con una de las escuelas del Padre 
Manjón, ilustre pedagogo y sacer-
dote nacido en Sargentes de la Lora.

Cristina Gutiérrez abría las 
puertas del Museo del Petróleo esta 
temporada para dar a conocer, de 
forma didáctica, 50 años de histo-
ria de la explotación de Ayoluengo 
con actividades divulgativas rela-
cionadas con el petróleo y la geo-
logía.  Se trata de un museo único 
que pone en valor uno de los acon-
tecimientos más importantes de la 
segunda mitad del pasado siglo en 
la provincia de Burgos cuando todo 
el país celebró que el 6 de junio de 
1964, a las 11:45 h se halló petróleo 

Cristina Gutiérrez inaugura la nueva 
temporada del Museo del Petróleo

en uno de los pozos. El año pasa-
do fueron 5.000 los visitantes que 
se acercaron al Museo, una cifra 
que se pretende sobrepasar en el 
año 2019.

El Museo abre sus puertas has-
ta el 9 de diciembre en horario de 
10:30 a 14:30, horario que pue-
de ser ampliado mediante visitas 
concertadas. Por otro lado, en los 
meses de mayor afluencia, de abril 

a septiembre, es posible visitar el 
museo de 11:00 a 14:00 y de 16:30 
a 19:30. 

Como novedad gastronómica, 
el Ayuntamiento pretende poner en 
valor el Cocido Loriego, un plato 
típico de Las Loras cuyos ingredien-
tes principales son los garbanzos 
y el repollo, que se ha impulsado 
junto con la hostelería Oro Negro 
de la localidad. 

REDACCIÓN
Los mayores de las localidades 
de Castrojeriz, Villasandino, Vi-
lladiego y Melgar de Fernamen-
tal trabajarán a lo largo de 2019 
en distintos talleres que buscan 
erradicar la violencia machista 
en la sociedad. Así, como primer 
paso, el Club de Veteranos de la 
asamblea de Cruz Roja Españo-
la en Melgar de Fernamental ha 
elaborado un gran lazo mora-
do tejido por todas las personas 
que participan en el citado club 
de personas mayores.

En concreto, las mujeres y 
hombres que participan en este 
club de veteranos que fomen-
ta la unión y socialización de 

Los mayores de Castrojeríz, 
Villasandino, Villadiego 
y Melgar de Fernamental 
"tejen lazos" contra la 
violencia de género

las personas de edad avanzada 
de la comarca Odra-Pisuerga 
tejieron el pasado 19 de mar-
zo un gran lazo morado como 
símbolo de esa unión de veci-
nos en contra de los compor-
tamientos machistas y la vio-
lencia de género.

Unos lazos que comenza-
ron a tejer los usuarios y usua-
rias del club el pasado mes de 
noviembre coincidiendo con el 
Día de la No Violencia contra 
las Mujeres, y que se seguirá te-
jiendo hasta conseguir “un lazo 
de grandes dimensiones” que el 
próximo noviembre lucirá en 
los balcones de los ayuntamien-
tos de las cuatro localidades.

E.R.
Melgar de Fernamental celebra-
ba la 58 edición de su Feria de 
San José, en esta ocasión el sá-
bado 16, al no ser el día 19 fes-
tivo, decisión tomada para fa-
vorecer un mayor número de 
visitantes. Numeroso público se 
acercó a la localidad a disfrutar 
de la feria animado por el buen 
tiempo. Con el traslado de la fe-
ria al fin de semana anterior al 
19, siempre que éste sea día la-
borable y que la feria se celebre 
en dos jornadas, lo que facilita 
que el número de visitantes sea 
mayor. 

Buen tiempo y mucha animación 
en la 58 Feria de San José

La feria, inaugurada por el al-
calde, José Antonio del Olmo, que 
estuvo acompañado de varios di-
putados provinciales, se ubicaba en 
tres espacios de la villa, que aco-
gían maquinaria y vehículos agrí-
colas, alimentación con Burgos Ali-
menta, artesanía o el mercadillo 
además del Centro de Interpretación 
Pisórica, que participaba en la feria 
con jornadas de puertas abiertas y 
un campeonato de pesca. El domin-
go se sumaban los coches clásicos.

Esta es una de las citas más 
tradicionales de la comarca y la 
provincia, una fecha que muchos 
no se quieren perder.

El Club de Veteranos de Cruz Roja Española trabajará 
durante todo este año en las cuatro localidades con 
sus mayores para erradicar la violencia de género

La piloto burgalesa visitaba la localidad y el Museo del petróleo
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E.R.
El medio rural se vacía, son cada 
vez menos los que viven en él. A 
pesar de los datos, son muchos 
los que han nacido y continúan 
viviendo en los pueblos, aunque 
cumplan 100 años. Es el caso de 
Audia, natural y vecina de Rez-
mondo, donde nació y donde vive, 
y realiza todas las labores que allí 
se realizan. Ella cuida sus anima-
les, recoge la leña y realiza todas 
las labores diarias. 

En esta fecha tan señalada, ha 
estado rodeada de todos sus sobri-
nos y familiares que han querido 
felicitarla, al igual que el alcalde 
de la localidad, Juan Carlos San-
tamaría, que ha querido felicitar-
la en nombre de todos los vecinos 
de la localidad entregándola una 
placa para que recuerde este día. 
Felicidades Audia.

Audia cumple 100 años

REDACCIÓN
El municipio de Cerezo de Río 
Tirón estrenará una pista de pá-
del al aire libre antes de que fi-
nalice el presente mandato con 
ayuda de la Diputación y una 
inversión municipal de 18.500 
euros que “merece la pena”, 
ante la demanda de estas in-
fraestructuras en una locali-
dad con más de 500 habitan-
tes y población infantil y ju-
venil, como señala el alcalde, 
Raúl Sobrino.

En la actualidad, las escue-
las de la localidad acogen a una 
veintena de alumnos y alumnas, 
una cifra que el regidor quiere 
conservar e incluso aumentar, 
por lo que  los esfuerzos del Con-
sistorio se vuelcan en garantizar 
servicios para fijar población y 
empleo. Y en este apartado resul-
ta “importantísimo” contar con 
banda ancha, así que el regidor 
ya ha iniciado las gestiones para 
implantar la fibra óptica.

Cerezo de Río Tirón 
estrenará una pista de 
pádel al aire libre antes de 
cerrar el presente mandato

Según explica, en la compa-
ñía minera que hay en el pueblo 
trabaja cerca de un centenar de 
personas y “tenemos que ofre-
cer las máximas garantías posi-
bles a esta y a todas las empre-
sas interesadas en generar acti-
vidad en la zona para evitar que 
nuestros vecinos y vecinas ten-
gan que marcharse por falta de 
oportunidades”.

Con el objetivo de satisfacer 
las demandas vecinales, el Ayun-
tamiento se ha volcado también 
en el arreglo de calles y en la 
reparación de las piscinas mu-
nicipales, que cuentan con una 
gran demanda, puesto que en 
época estival se incrementa la 
población de manera exponen-
cial. Además, el alcalde anuncia 
la próxima licitación de las obras 
de reparación de un muro jun-
to al puente romano y las de la 
continuación de la mejora de la 
plaza de acceso a la localidad, 
con nuevos espacios ajardinados.

Con el objetivo de fijar población y empleo,
el Ayuntamiento está gestionando la implantación de fibra 
óptica en la localidad y la mejora de infraestructuras y calles

REZMONDO

REDACCIÓN
La Comisión Mixta del 1,5% Cul-
tural, presidida por el secretario de 
Estado de Infraestructuras, Trans-
porte y Vivienda, Pedro Saura, y 
compuesta por representantes del 
Ministerio de Fomento y del Minis-
terio de Cultura y Deporte, ha ele-
vado una propuesta al ministro de 
Fomento para la financiación de 13 
nuevas actuaciones como conse-
cuencia de la Convocatoria publi-
cada en junio de 2018.El Ministerio 
de Fomento aportará 9.407.672,44 
euros a proyectos de recuperación 
y puesta en valor del patrimonio 
histórico español en Castilla y León 
con cargo a los fondos que se ge-
neran para el 1’5% Cultural como 
consecuencia de la contratación de 
la obra pública. La inversión total 
prevista en Castilla y León, por las 
entidades y administraciones par-
ticipantes, incluyendo las aporta-

El Monasterio de San Salvador recibirá 
fondos de Fomento y Cultura

OÑA

ciones del Estado, es de 14,65 mi-
llones de euros. 

PROYECTOS APROBADOS 
Uno de los proyectos aprobados 
ha sido la restauración del antiguo 

Monasterio San Salvador de Oña 
para usos culturales y turísticos. 
El Ministerio de Fomento apor-
ta el 50% del presupuesto total 
de la actuación que asciende a 
399.433,72 euros.

REDACCIÓN
El Servicio Terri-
torial de Fomen-
to de la Junta de 
Castilla y León en 
Burgos informa 
de que, con moti-
vo de las obras de 
mejora de plata-
forma y firme que 
se están llevando 
a cabo en la ca-
rrera BU-627, en-
tre Villanueva de 
Argaño (N-120) y Villadiego 
(BU-601), es necesario efectuar 
trabajos que requieren el corte 
de la carretera entre Cañizar de 
Argaño y Pedrosa del Páramo.

Por ello, del 1 al 5 de abril 
y del 8 al 12 del mismo mes, 
permanecerá cortada la vía, 
entre los puntos kilométri-
cos 0+000 al 17+800, mien-

La Junta corta por obras
la carretera BU-627
Permanecerá cerrada al tráfico del 1 al 5 y del 8 al 12 de 
abril de Villanueva de Argaño (N-120) al límite con Palencia

tras que los días 6 y 7 de abril 
permanecerá abierta al tráfico.

Durante los periodos de 
corte, el tráfico será desvia-
do por las carreteras N-120 
hasta Olmillos de Sasamón y 
BU-640 hasta Villadiego. Los 
desvíos se encontrarán seña-
lizados en las intersecciones 
correspondientes.
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N.B.
El Ayuntamiento de Merindad de 
Valdivielso proyecta la apertura 
de un museo etnográfico en una 
casa del siglo XVII que está re-
habilitando para adaptarla a este 
uso y compatibilizarlo con el de 
espacio de reuniones.

El alcalde, Jesús Arce, pre-
vé la inauguración de este nuevo 
centro para el próximo manda-
to, “si existe voluntad política” y 
destaca su proximidad a la igle-
sia románica de San Nicolás en El 
Almiñé, “muy visitada a lo largo 
de todo el año”.

El regidor confía en el “po-
tencial turístico” de la comarca 
como motor de desarrollo y con-
tra la despoblación, sobre todo, 
por la “importante” presencia de 
arte románico en el municipio y  
en casi todas sus pedanías, como 
la ermita de  San Pedro de Te-
jada en Puente-Arenas, además 
de distintos vestigios en Conda-
do, Tartalés de los Montes y cu-
yas referencias se incluirán en el 
museo. “Nos interesa mucho que 
la gente pueda venir a hacer tu-
rismo rural a lo largo de todo el 
año y tenemos una buena oferta 
de alojamientos”, insiste. En su 
opinión, “la despoblación debe 
ser la principal preocupación de 
los próximos gobiernos de la Di-
putación y de la Junta” y vincula 
la pérdida progresiva de habitan-
tes con la reducción de servicios, 
como el de Atención Primaria en 
sanidad. “Aquí dependemos del 
centro de salud de Villarcayo y 
faltan médicos, así que continua-
mente nos quedamos sin consulta 
en nuestros consultorios, en Quin-
tana de Valdivielso y Arroyo de 
Valdivielso”. El alcalde sostiene 
que el transporte a la demanda 
resulta insuficiente para cubrir 
las necesidades asistenciales en 
sanidad de los vecinos y vecinas 
y defiende que “la medida eficaz 
es cubrir las plazas médicas va-
cantes y garantizar un servicio 
estable en los pueblos”.

En la recta final de este man-
dato de apenas un año para él, 
tras la moción de confianza que 
perdió el anterior regidor, Arce 
realiza un balance satisfactorio 
porque “modificamos las parti-
das del presupuesto que defen-
díamos y está prácticamente eje-
cutado en su totalidad, con casi 
todas las obras centradas en las 
juntas vecinales, en las que ha-
brá que seguir invirtiendo en los 
próximos años”.

Merindad de Valdivielso 
proyecta un museo 
etnográfico para 
completar la oferta 
turística de la zona

N.B.
La Casa del Parque de San Zadornil, 
dependiente de la Junta de Casti-
lla y León, alberga desde el pasa-
do viernes, dentro de su proyecto 
‘La Metrópoli Verde’, la exposición 
‘Naturaleza Urbana’, que ofrece 30 
fotografías  del autor burgalés Fran 
Álvarez, en las que se muestran 
sorprendentes detalles de  nues-
tra naturaleza más próxima. Una 
naturaleza que cambia con la mi-
rada de su autor, capaz de atrapar 
con su cámara instantes de sin-
gular belleza que inmortalizan en 
una explosión de color a nuestras 
cigüeñas, petirrojos, ardillas, mari-
quitas o atardeceres. Todas las fotos 
han sido realizadas en la ciudad de 
Burgos en lugares como La Quinta, 
el Hospital Universitario, La Isla o 
la Calle Fernán González.

Al margen de la indudable ca-
lidad de las fotografías expuestas, 
con esta exposición, se busca vi-
sibilizar una enfermedad incapaci-
tante para aquellos que la sufren 
y ayudar a la Asociación de Escle-
rosis Múltiple de Burgos (AFAEM), 
a quien el autor, también afectado 
por la enfermedad, ha donado sus 
fotografías con fines sociales. Di-
chas fotografías se encuentran a la 
venta en la Asociación pudiendo 
ser adquiridas por encargo sien-
do sus beneficios destinados a fi-
nanciar los servicios que mejoran 
la calidad de vida de las personas 
afectadas y de sus familias.

La Casa del Parque de San 
Zadornil acoge la exposición 
fotográfica ‘Naturaleza Urbana’

REDACCIÓN
El Ayuntamiento de Valle de Za-
manzas inaugura este sábado 30 
de Marzo, el primero edificio de 
titularidad del mismo, ya que 
hasta ahora el Ayuntamiento ca-
recía de ningún edificio en pro-
piedad. Con esta nueva edifica-
ción en el municipio se pretende 
fomentar la cultura, formación y 
actividades abiertas a los veci-
nos, para que sirva como punto 
de encuentro y ayude a mejorar 
la convivencia y conocimiento 
del mismo.

El Ayuntamiento ha inverti-
do para este edificio un total de 
48000€, de los cuales buena parte 
han llegado a través de los Planes 
Provinciales de Diputación de Bur-
gos, se comenzó a ejecutar a finales 
del 2018, se ha proyectado como un 

Zamanzas estrena su 
primer edificio público 
para todos los vecinos

edificio pasivo y cero emisiones de 
CO2, por lo cual el Ayuntamiento 
recibió este año 2018 el premio pro-
vincial de Medio Ambiente, como 
parte de su proyecto y compromiso 
con el medio natural que lo rodea, 
ya que el Valle de Zamanzas, está 
integrado al completo en el Parque 
Natural de las Hoces del Alto Ebro 
y Rudrón.

RECUPERACIÓN DEL
PATRIMONIO LOCAL
El Edificio se proyecto en una an-
tigua finca municipal, que albergo 
en otros tiempos la vieja escuela de 
la población de Villanueva Rampa-
lay y la Casa Concejo, ambos edi-
ficios que ya habían desaparecido 
sin quedar rastro de ellos. Con esta 
construcción, el Ayuntamiento in-
tenta también recuperar espacios 
de uso público, más cuando dicha 
población en la actualidad solo al-
berga una persona empadronada, 
pero su situación a la orilla del rio 
Ebro, lo hace como el lugar ideal 
donde poder concentrar activida-
des que unan a todos los vecinos y 
habitantes del municipio, a la vez 
con ello también tratar de combatir 
la despoblación, que también es un 
problema importante en la zona.

Con la exposición, el autor busca dar visibilidad a la enfermedad
de esclerosis múltiple a través de donaciones con fines sociales
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pueblos

LA VID
La Vid es un pueblo de coloni-
zación de los años 50, nacido al 
igual que Guma, para acoger a 
las familias segovianas que se 
trasladaron al construir un pan-
tano en el segoviano pueblo de 
Linares del Arroyo, hoy Panta-
no de Linares. El Duero y su ri-
queza propició que surgiera, en 
1.949,  un nuevo pueblo deno-
minado “Colonia de Linares de 
la Vid”, lo que hoy conocemos 
como La Vid.

Este pueblo de nueva cons-
trucción, tiene un caserío recto, 
bien estructurado, con amplias 
plazas y parajes que los propios 
vecinos han ido modelando a lo 
largo de esta corta vida. Pero 
La Vid tiene más historia.  En 
el siglo XII, nace el vecino más 
ilustre, el Monasterio de Santa 
María, una abadía agustina vi-
sitada por miles de turistas a lo 
largo del año. 

ZUZONES
Asentado sobre un pequeño ote-
ro en la margen derecha del Río 
Duero, Zuzones es el pueblo más 
antiguo del municipio de La Vid 
y Barrios. Fue poblado a princi-
pios de la Era Cristiana repobla-
do  en la Reconquista,  adqui-
riendo los monjes estos  terrenos 
que permanecieron bajo la admi-
nistración de la abadía hasta la 
Desamortización de Mendizábal.

El vestigio más antiguo que 
puede verse en Zuzones es una 
estela funeraria de origen paga-
no, tal vez la entrada a un ce-
menterio de lápidas romanas, y 
sin duda alguna la iglesia Pa-
rroquial de San Martin de Tours. 
Este templo fue construido so-
bre otro anterior  a mediado del 
siglo XVIII   su fachada princi-
pal es barroca y la remata una  
pequeña espadaña en el centro 
podemos ver el escudo del mo-
nasterio de santa María de la Vid 
entre el sol y la luna, presidien-
do dentro de una hornacina San 
Martin de Tours Obispo.

Las calles son empinadas, 
dirigidas hacia su parroquia, que 
parece vigilar y proteger a sus 
vecinos. Las huertas o las viñas 
son habituales en este munici-
pio, junto con las tradicionales 
bodegas, usadas para conservar 

el vino o como lugar de reu-
nión y esparcimiento de propios 
y foráneos.

GUMA
Guma es un pequeño pueblo con 
un caserío desplegado en un al-
tozano bajo el que se encuentra 
el Río Duero, recogido en una 
presa de corte circular. Su his-
toria es paralela a la de La Vid, 
ya que nació en los años 50 para 
recibir a las familias segovianas 
que tuvieron que emigrar de sus  
tierras al quedar anegadas por 
las aguas del Pantano de Linares.

El Duero es el protagonista 
en Guma. Dos canales, construi-
dos hacia 1917, pueden dar rie-
go a unas 3.500 hectáreas  y una 
presa construida en círculo alber-
ga 30 millones de litros de agua. 

MONASTERIO DE LA VID
En el año 1140 se instalo en La 
Vid una comunidad de canónigos 
regulares  premostratenses  que 
fundaron el monasterio de nues-
tra Señora del Monte Sacro en 
la margen derecha del rio Duero  
para unos años más tarde trasla-
dar la abadía a la margen izquier-
da. La primitiva abadía adquirió 
en 1159 diversos bienes parti-
culares, el poblado y territorio 
de Zuzones y más tarde en 1168  
Alfonso VIII  les donaba la villa 
de Guma y hasta la desamortiza-
ción todo el territorio perteneció 
y estuvo bajo la administración 
de los Abades de la Vid.  Cuen-
tan que estando el rey Alfonso 
VII de cacería en San Esteban de 
Gormaz al llegar al lugar salvaje 
donde hoy se encuentra el mo-
nasterio vio cómo dos ángeles in-
censaban una vid presa por unas 
zarzas que la rodeaban, el rey se 
arrodillo y rezo, al ponerse el sol 
y llegada la noche se refugió en 
el cercano monasterio  del mon-
te sacro. A la mañana siguiente 
ordenó limpiar aquella zarza y 
allí descubrió la imagen de Santa 
María de la Vid  y mando cons-
truir el actual monasterio 

Sus muros encierran tanta 
historia, cultura y patrimonio ar-
tístico que su visita se hace im-
prescindible. En el Monasterio de 
la Vid se funden los estilos arqui-
tectónicos recuerdo de las distin-
tas etapas de construcción, romá-

nico,  gótico y sobre todo,  una 
gran reforma a partir de 1.522, 
que le dotarán del aire neoclási-
co que le ha dado el nombre de 
“el Escorial de la Ribera”.  

En su interior, alberga multi-
tud de tesoros. El claustro, de dos 
pisos y origen románico del que 
se conserva el acceso a la sala 
capitular o los detalles góticos 
como un arco apuntado y unas 
columnas retorcidas en el acceso 
a la Sala del Panteón.  Lienzos, 
frisos, capiteles y la bella ima-
gen gótica de Santa María de la 
Vid, ubicada en el centro del altar 
mayor de la capilla en el que se 
pueden observar bellas pinturas 
napolitanas.

Mención especial merece la 
gran biblioteca, con ejemplares 
escritos a mano del XII entre los 
que destaca un Corán del año 
1.134, documentos del siglo XIV 
al XVII,  apuntes históricos del 
XVII y XVIII o incunables únicos 
lo que convierten a esta bibliote-
ca  en una de las fundamentales 
de Castilla y León.

El Monasterio alberga dos 
museos, el numismático que reco-
ge una colección más de 16.000  
monedas acuñadas en España 
desde el siglo II antes de Cristo 
y un  segundo museo, una sala 
de temática religiosa con joyas, 
marfiles,  vestidos eclesiásticos, 
esculturas o alabastros.  

En la actualidad, el Monas-
terio está regentado por la co-
munidad agustina y ofrece un 
albergue con hospedería.

Diputación
de Burgos

La Vid y Barrios
La riqueza paisajística 
de esta comarca, se 
puede apreciar a través 
de las rutas naturales  y 
miradores desde los que 
se puede contemplar 
el Río Duero, como 
hilo conductor y de la 
infinidad de parajes 
donde descansar, pasar 
una tarde o deleitarse 
con el murmullo 
de las aguas
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REDACCIÓN 
No cabe duda de que Suances es 
un referente turístico en Cantabria 
y España. Y lo es por muchos mo-
tivos: sus playas, su inigualable 
belleza natural, su riqueza paisa-
jística y su rica y variada gastro-
nomía, entre otras cosas. Ese am-
biente especial, cálido y acogedor 
que hace que todo el que viene a 
la villa, se enamore de ella. 

Y a todo esto se unen las me-
joras de servicios e infraestructuras 
que desde hace varios años se es-
tán llevando a cabo en esta locali-
dad y que lo han convertido en un 
municipio sobresaliente. Es el caso 
del complejo deportivo municipal, 
que incluye la piscina cubierta y 
climatizada y el gimnasio, y que 
sin duda se ha convertido en un 
nuevo servicio que amplia y me-
jora la rica y variada oferta de la 
que dispone la villa. Sus vistas ini-
gualables convierten además esta 
dotación en todo un lujo para los 
sentidos y su cuidada estética la 
confieren el adjetivo de moderna 
y funcional. 

A este compromiso del Ayun-
tamiento por impulsar la moder-
nización de la villa, se unirá en 
breve el paseo marítimo, todo un 
reclamo turístico y lugar emble-
mático de Suances que cada año 
recibe centeneras de visitas y que 
se encuentra inmerso en un pro-
yecto de renovación y rehabilita-
ción integral. El objetivo es ofrecer 
una imagen moderna, renovada y 
atractiva, que contribuya a poten-
ciar la oferta turística de la villa y 
de esta forma seguir siendo com-
petitivos en este sector. 

Prueba del acierto de esta 
apuesta del Ayuntamiento por la 
modernización y mejora de las do-

Suances se consolida 
como referente turístico 
en Cantabria y España

taciones y servicios es la consecu-
ción de dos banderas azules, que 
ondean en las playas de Los Lo-
cos y El Sable (Tagle) desde hace 
tres años. Sin duda, todo un lujo 
para un municipio turístico como 
es Suances que ha visto recom-
pensado su esfuerzo. En esta línea, 
cabe mencionar que próximamen-
te la playa de Los Locos va a ver 
mejorados sus accesos, gracias a la 
recuperación de un antiguo sende-
ro utilizado tradicionalmente por 
muchos usuarios.

Además, el Ayuntamiento 
también ha hecho una importan-
te apuesta por la recuperación de 
diferentes lugares y espacios ver-
des de interés, así como de acce-
sos y senderos infrautilizados que 
permiten no sólo transitar por la 
villa, sino además sumergirse en 
ella y perderse por sus rincones.   

La mejora de los servicios e infraestructuras ha contribuido a que el pasado 
verano se convirtiese en el décimo destino turístico nacional con más ocupación 

En este punto toma una especial 
importancia la senda paisajística 
del Monte, una actuación que ha 
permitido recuperar una zona de 
especial belleza que está siendo 
muy utilizada tanto por los ve-
cinos como por los visitantes, ya 
que se ha convertido en un nuevo 
atractivo turístico.

Este espacio une la parte alta 
del pueblo, desde el aparcamiento 
del Jaime del Amo y su especta-
cular mirador, con la zona de las 
playas, el puerto y el paseo marí-
timo, pero además, se une con el 
antiguo atajo de la Fuente de En-
medio y con el Parque de la Ribe-
ra y la Senda Ciclable, formando 
un impresionante cinturón verde 
turístico y paisajístico. En esta lí-
nea, cabe mencionar la senda que 
unirá en breve Suances con Tagle, 
mejorando la seguridad de peato-

nes, pero también ofreciendo una 
nueva ruta para conocer la loca-
lidad y los pueblos que la compo-
nen, así como toda la belleza que 
ofrece Suances.

De hecho, dentro de este es-
fuerzo del Ayuntamiento por mos-
trar la riqueza del municipio, cabe 
destacar también las rutas turístico 
- culturales diseñadas por el Con-
sistorio que discurren por diver-
sos pueblos: Ongayo, Cortiguera, 
Puente Avíos, Hinojedo y Tagle, 
además del propio Suances. Y por 
supuesto, no se debe olvidar que la 
Ruta histórica del camino de San-
tiago cruza la Ría San Martín y el 
municipio de Suances. 

Todo esto ha ayudado a con-
vertir a Suances en un lugar que 
no puede dejar de visitarse. Las 
cifras hablan por sí mismas y es 
que el pasado verano se situó en 

el décimo destino turístico de Es-
paña con más ocupación (91%). 
Una cifra que confirma el acierto 
de las políticas y actuaciones que 
se están desarrollando.

Suances es también sobresa-
liente en deporte. A nadie se le es-
capa que es cuna del surf en Canta-
bria y todo un referente en nuestro 
país de este deporte de olas. Pero 
también se ha convertido en un 
lugar de paso obligado para los 
amantes de otras disciplinas, como 
el paddle surf, que encuentran en la 
villa un lugar ideal para practicar 
este deporte durante todo el año y 
es todo un referente del deporte de 
playa. No se pueden dejar de men-
cionar eventos como las jornadas 
técnicas de karate o las reciente-
mente organizadas de judo. Y por 
supuesto, todo ello sin olvidarse 
del turismo activo, con propues-
ta como la escalada, el buceo, las 
rutas a caballo y un largo etcétera.

SUMÉRGETE
También los amantes de la natura-
leza, y en especial de las aves, tie-
nen en Suances un lugar obligado 
de parada. Y es que este municipio 
cuenta con varios puntos de inte-
rés ideales para visionar diversos 
ejemplares durante las cuatro esta-
ciones del año. Suances es un lugar 
ideal para que no sólo los amantes 
del 'birdwatching' disfruten de su 
pasión favorita, sino para que los 
principiantes puedan aficionarse 
a esta disciplina que cuenta cada 
día con más seguidores.

Estas son tan sólo unas pince-
ladas de lo que Suances ofrece. Lo 
mejor es acercarse, dejarse llevar y 
sumergirse en este municipio so-
bresaliente que, sin duda, no deja-
rá de sorprender a quien lo visite.

Una escapada a...
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E.R.
Sotopalacios ha vivido el último 
fin de semana de marzo, unas 
jornadas con nombre propio, Ji-
mena. Un fin de semana de éxi-
to que desde el Ayuntamiento 
se quiere dar continuidad. Ji-
mena express o Corriendo por 
ellas, dos actividades con nom-
bre de mujer que ha congregado 
a multitud de participantes que 
han podido disfrutar de un fin 
de semana especial. 

Raúl Martín Bellostas re-
cordaba que la figura de Jime-
na es la figura de la mujer en 
el mundo rural, un papel muy 
difícil porque cada vez "somos 
menos", pero que queremos po-
ner en valor la historia de las 
mujeres que vivieron al lado de 
un gran hombre y que fueron 
un pilar indiscutible y funda-
mental en sus vidas, una mujer 
como Jimena que Martín Bellos-
tas define como "tenaz, perseve-
rante y muy, muy trabajadora". 
El homenaje hay que hacerlo no 
sólo hoy, sino todos los días. De 
hecho, a Jimena Express y a Co-
rriendo por ellas, se han sumado 
talleres con los chavales o char-
las con la Asociación La Rueda. 

Paco Ortega ha sido el autor 
de la escultura de Jimena que a 
partir de ahora preside un espa-
cio aledaño a la iglesia de Nues-
tra Señora de Acorro en la loca-
lidad. Ortega pensó en Jimena 
como una joven noble que lle-
gó desde Asturias a estas tie-
rras castellanas, que veía como 
su esposo partía de caza o a la 
guerra. Esta estatua quiere ser un 
recuerdo a Jimena como mujer, 
esposa y madre, en unas fechas 
en las que se piensa en los de-
rechos de las mujeres. La inspi-
ración le vino "de la estatua que 
se encuentra en el Puente de San 

Jimena protagonista en Sotopalacios
Pablodel Maestro Lucarini", en 
esta ocasión realizada en bronce. 

MENCÍA DE MENDOZA,
PROTAGONISTA DEL
“JIMENA EXPRESS”
Los participantes, citados a las 
18:00h tras la inscripción pre-
via, se dieron cita el sábado 23 
de marzo en “La Casona” del 
Restaurante Sotopalacios, don-
de han tenido que escribir sobre 
Mencía de Mendoza, de forma li-
bre, no biográfica. El nombre de 
Mencía de Mendoza ha sido ele-
gido por azar entre cinco perso-
najes femeninos posibles.  Hasta 
las 21:30h, hora límite del con-
curso, estos autores, sólo con 
un bolígrafo, ya que los folios 
se los facilitaba la organización, 
ha puesto sobre la mesa su crea-
tividad para hablar de esta mu-
jer histórica.

Raúl Martín Bellostas, al-
calde de Sotopalacios, recorda-
ba las bases a los participantes, 
entre las que se encontraban la 
no utilización de teléfonos mó-
viles, pc o dispositivos electró-
nicos, así como la posibilidad de 
poder consultar tanto una pe-
queña biografía que el propio 
alcalde leyó al comenzar el con-
curso, como una enciclopedia, a 
disposición de los participantes, 
que pudieron levantarse y pa-
sear libremente por los jardines 
de la finca.

Y el jurado deliberó y deci-
dió que los vencedores son Ma-
rina Montero Aguirre, Ana Mar-
tínez Acitores González y Ramón 
Puebla Levaniegos, primero y 
dos finalistas, que recibían el 
primero, una réplica de la esta-
tua de Doña Jimena en bronce y 
200 euros, y los finalistas, sen-
dos lotes de libros y 100 euros 
en metálico.

JIMENA RUNNING CORRE A 
FAVOR DEL CÁNCER DE MAMA
Daniel Vidal Pérez, con un tiem-
po de 32:56, se hacía con la vic-
toria en la I Jimena Running 
"Corriendo por ellas", celebra-
do en la tarde del sábado 30 de 
marzo en Sotopalacios. En fémi-
nas, Jimena Martín vencía con 
un tiempo de 38:44. 

500 atletas y andarines se 
daban cita en esta primera edi-

El I Certamen de 
literatura “Jimena 
Express” ha tenido 
como protagonista a 
Mencía de Mendoza, 
esposa de Pedro 
Fernández de Velasco, 
Condestables de Castilla

ción del Jimena Running, un 
éxito de participación, la orga-
nización se vio obligada a ce-
rrar las inscripciones, ya que la 
previsiones iniciales era de unos 
300 inscritos.

Jimena Running "Corriendo 
por ellas", nacía con una causa 
solidaria, ya que la práctica to-
talidad de lo recaudado con las 
inscripciones irá destinado a la 
lucha contra el cáncer de mama. 


